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Unicef e Governo alinham 
estratégias para reduzir 
impactos da estiagem 
Representantes do Governo do Amazonas reuniram-se, nesta sexta-feira (17), com o Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef), a fim de alinhar ações estratégicas de enfrentamento à Estiagem 2024. A finalidade é reduzir os 
impactos no acesso à água, saúde, educação e proteção social para crianças e adolescentes.
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 Da redação

Representantes do Go-
verno do Amazonas 
reuniram-se, nesta 
sexta-feira (17), com 

o Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef), a fim 
de alinhar ações estratégicas 
de enfrentamento à Estiagem 
2024. A finalidade é reduzir os 
impactos no acesso à água, 
saúde, educação e proteção 
social para crianças e ado-
lescentes.

De acordo com o monitora-
mento realizado pelo Estado, 
os dados apontam a possibili-
dade de uma seca tão ou mais 
severa do que a ocorrida em 
2023. Por conta da previsão, 
o governador Wilson Lima de-

Dados apontam a possibilidade de uma seca tão ou mais severa do que a ocorrida em 2023 

terminou que as secretarias 
trabalhem no planejamento 
prévio para minimizar os efei-
tos da estiagem, caso ocorra.

A secretária executiva de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano, Daniella Jai-
me, ressaltou que tanto a 
Sedurb quanto a Unidade 

Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) já estão planejando as 
ações para o enfrentamento 
à seca deste ano. 

“Nós estamos fomentando 
esse diálogo institucional com 
parceiros como o Unicef para 
criar um plano de ação em 
conjunto com as Defesas Civis 

municipais, a fim de fortalecer 
o trabalho do Governo do Es-
tado, reduzindo os impactos à 
população”, afirmou.

De acordo com o consul-
tor em Água, Saneamento e 
Higiene para o Unicef, Paulo 
Diógenes, o principal objetivo 
da parceria é apoiar o Estado 

na preparação para a Estia-
gem 2024. “É conseguir criar 
ferramentas para garantir o 
acesso à água para pessoas em 
situação de vulnerabilidade na 
ponta, principalmente crian-
ças e adolescentes”, frisou.

A chefe do escritório do 
Unicef em Manaus, Débora 

TIAGO CORRÊA/UGPE

Nandja, observou que tam-
bém está previsto apoio nas 
áreas de saúde, educação e 
proteção social. 

“Nós temos diversos proje-
tos e queremos entender de 
que forma podemos colaborar 
com o Governo do Estado, até 
mesmo para trabalhar a ques-
tão da resiliência da popula-
ção do interior às questões 
climáticas”, disse.

As próximas etapas da par-
ceria entre o Unicef e o Gover-
no do Estado serão a criação 
de um Grupo de Trabalho (GT) 
para a realização de uma ofi-
cina de capacitação que vai 
envolver diversas secretarias 
estaduais e as Defesas Civis 
municipais, para definir ações 
estratégicas de forma conjun-
ta e coordenada.

“O Unicef vem para somar 
com todos nós para acharmos 
estratégicas e soluções para 
enfrentarmos este grande de-
safio que é a estiagem deste 
ano”, afirmou o coordenador 
de Operações da Defesa Civil 
do Amazonas, tenente-coro-
nel Adson de Souza Ferreira.
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Wilson comemorou
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima (UB), comemorou a escolha de 
Manaus como cidade-sede da Copa 
do Mundo Feminina 2027. Nas redes 
sociais, Wilson disse que a decisão “vai 
atrair a atenção do mundo para a Ama-
zônia”. Os jogos devem ser realizados 
na Arena da Amazônia.

Além disso, de acordo com o go-
vernador, o convite da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) para que 
Manaus fosse sub-sede da Copa acon-
teceu em setembro do ano passado. 
A partir disso, foram apresentadas 
todas as garantias para a realização 
do evento.

Envolvidos
A confirmação da Arena da Ama-

zônia como uma das sedes da Copa 
de Futebol Feminino em 2027 é uma 
vitória das articulações do presidente 
da Federação Amazonense de Fute-
bol (FAF), Ednailson Rozenha, com a 
diretoria da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF), iniciadas em janeiro 
de 2023. O esforço de colocar Manaus 
no centro de um dos principais even-
tos esportivos mundiais teve o apoio 
irrestrito do governador Wilson Lima.

O anúncio da participação do Ama-
zonas na principal competição femi-
nina de futebol foi feito pelo presi-
dente da FIFA, Gianni Infantinonesta, 
em Bangkok, na Tailândia, na manhã 
desta sexta (17). 

Gastos com a construtora
Nos cinco anos e cinco meses de 

mandato do governador Wilson Lima, 
a Construtora Etam Ltda já recebeu R$ 
1.119.182.854,60 do governo estadual.

O valor foi pago durante os primei-
ros 4 anos do primeiro mandato do 
governador e até o dia 16 de maio de 
2024, ou seja, um ano e cinco meses 
do segundo ano do segundo mandato 
de Wilson Lima.

Os valores estão disponíveis para 
consulta pública no Portal da Transpa-
rência e dizem respeito a pelo menos 
12 contratos firmados pela Seinfra e 
pela UGPE, segundo dados do Pai-
nel de Obras Públicas do Governo do 
Amazonas.

Bolsonaro de volta
O coordenador-geral da campa-

nha do pré-candidato Alberto Neto 
(PL), Osvaldo Cardoso, confirmou que 
o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
retornará a Manaus para participar 
ativamente da campanha eleitoral 
do deputado entre agosto e outubro 
deste ano. 

Cardoso expressou satisfação com 
os resultados de Alberto Neto apre-
sentados na pesquisa eleitoral condu-
zida pela Quaest, divulgada na quinta 
(16), que coloca o candidato isolado em 
terceiro lugar, com 15% das intenções 
de voto para a Prefeitura de Manaus. 
“Temos o candidato que mais cres-
ceu nos últimos 30 dias”, comentou 
Cardoso.

Contratos milionários
O presidente da Câmara Munici-

pal de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (União Brasil), prorrogou dois 

contratos no valor de quase R$ 2 
milhões no mês de abril, que foram 
publicados na edição do Diário Oficial 
da Casa Legislativa do último dia 15.

Um dos contratos é o 007/2023 e 
está em seu segundo termo aditivo 
(prorrogação) com o valor global de 
R$ 1.427.400,00. O outro é décimo 
primeiro termo aditivo (025/2018), 
no montante de R$ 552.420,00, 
assinado ainda na presidência de 
Wilker Barreto (Cidadania), que hoje 
é deputado estadual. 

Imposto decretado
O presidente Lula sancionou, com 

vetos, a lei que recria o DPVAT, que 
não era cobrado desde 2020 e agora 
terá o nome de Seguro Obrigatório 
para Proteção de Vítimas de Aciden-
tes de Trânsito (SPVAT). De acordo 
com publicação no Diário Oficial da 
União (DOU), o presidente vetou os 
artigos que estabeleciam multa pela 
falta de pagamento, que deve custar 
entre R$ 50 e R$ 60 por ano aos 
proprietários de veículos. 

A lei sancionada também altera 
o arcabouço fiscal, possibilitando a 
antecipação de um crédito de cerca 
de R$ 15 bilhões por causa do au-
mento da arrecadação no primeiro 
bimestre deste ano.

Assédio contra jornalistas
O Plenário do STF retomou, na 

quinta (16), o julgamento de duas 
Ações Diretas de Inconstitucionali-
dade (ADIs 6792 e 7055) que ques-

tionam o uso abusivo de ações judi-
ciais contra profissionais e veículos 
de comunicação, visando impedir ou 
dificultar sua atuação.

Até o momento, há quatro votos 
para reconhecer a figura do assédio 
judicial e definir que a responsabili-
dade civil de jornalistas e órgãos de 
imprensa só ocorre em caso inequí-
voco de intenção ou de culpa grave. O 
julgamento das ações será retomado 
na próxima quarta (22).

Críticas
O pré-candidato a vereador pelo 

Partido Progressistas Coronel Me-
nezes já deixou claro que não irá 
poupar críticas à gestão do prefeito 
David Almeida (Avante). 

Em um vídeo publicado em suas 
redes sociais, Menezes comparou 
as diferentes realidades de Manaus, 
destacando a disparidade entre a 
região da Ponta Negra e os bairros 
da periferia, mostrando realidades 
totalmente diferentes. “Na Manaus 
da Ponta Negra, a atual gestão não 
deixa faltar nada. Já na Manaus da 
periferia falta tudo: asfalto, saúde, 
educação, segurança, mobilidade ur-
bana e, acima de tudo, dignidade”, 
disparou.

Entrega do Terminal 7
O prefeito de Manaus, David Almei-

da (Avante), anunciou nesta sexta (17) 
a entrega do Terminal de Integração 
7 para o dia 30 de junho. Além disso, 
ele destacou a chegada de 387 novos 

ônibus para compor o sistema de 
transporte público da cidade. “Nós 
temos a previsão de inaugurar o 
Terminal 7 para a população da zona 
Oeste para o dia 30 de junho”, disse 
Almeida.

Segundo o prefeito, a ideia é re-
solver o problema de integração do 
sistema de transporte entre as zonas 
Norte e Oeste de Manaus.

Saneamento básico
O secretário da Unidade Gestora de 

Projetos Especiais (UGPE), Marcellus 
Campêlo, anunciou que o Governo 
do Amazonas vai coordenar e dar 
apoio técnico aos municípios do in-
terior para a atualização de dados no 
Sistema Nacional de Informações de 
Saneamento Básico (Sinisa). O anún-
cio foi feito durante a 53ª Reunião 
Ordinária do Conselho das Cidades 
(ConCidades), em Brasília.

Marcellus Campêlo representa o 
Governo do Amazonas no Comitê 
de Saneamento do ConCidades, que 
reúne representantes dos poderes 
públicos, movimentos sociais, entre 
outros.

Wilson em Parintins
O governador Wilson Lima (União) 

esteve no lançamento da pré-can-
didatura à Prefeitura de Parintins 
da vereadora Brena Dianná (União), 
que aconteceu nesta sexta (17), na 
ilha tupinambarana.

A disputa eleitoral para a cadeira 
de prefeito de Parintins promete 

ser uma das mais disputadas e emo-
cionantes. De acordo com dados das 
pesquisas eleitorais, Brena vem lide-
rando todas as pesquisas de intenções 
de voto e vem conquistando cada vez 
mais a simpatia do povo parintinense, 
que vê na jovem política alguém capaz 
de acabar com o reinado do prefeito 
Bi Garcia e seus aliados.

STF anula leis
O Supremo Tribunal Federal con-

siderou inconstitucional e derrubou 
uma lei estadual que limitava a parti-
cipação de mulheres na Polícia Militar 
e no Corpo de Bombeiros de Roraima.

A decisão unânime, divulgada na 
quarta (15), afastou a possibilidade de 
que normas restrinjam a concorrência 
feminina na disputa pelo total das va-
gas oferecidas em concursos públicos. 

A decisão teve como base ações 
diretas de inconstitucionalidade in-
gressadas pela Procuradoria Geral da 
República (PGR) que questionavam 
leis de Roraima, Sergipe e Ceará.

Cartel
A Justiça do Amazonas notificou, na 

última terça (14), o Grupo Atem em ação 
popular que investiga possível cartel 
de preços nos postos de combustíveis 
no Estado.

A ação movida contra a rede de pos-
tos de combustíveis é justificada pela 
desconfiança gerada desde a compra 
da refinaria Isaac Sabbá (Reman) por 
70% do seu valor. O ato causou a 
saída da Petrobras do mercado re-
gional, o que gerou o “fortalecimento 
do monopólio da empresa”, segundo 
a denúncia.

Conforme o documento, as ações 
contrariam “princípios constitucio-
nais” de livre concorrência”.

91 processos em julgamento
Os conselheiros do Tribunal de Con-

tas do Amazonas (TCE-AM) devem 
apreciar o total de 91 processos duran-
te a 17ª Sessão Ordinária do Tribunal 
Pleno, que será realizada a partir das 
10h desta segunda (20).

 Do total de processos, 28 fazem 
parte da pauta de adiados. São dez 
prestações de contas anuais; quatro, 
de convênios; cinco representações; 
três tomadas de contas especial de 
convênio; três embargos de decla-
ração; dois recursos, além de uma 
transmissão de cargo de prefeito. Já 
a pauta do dia terá 63 processos.

Contestado pelo MPAM
A Assembleia Legislativa do Ama-

zonas defendeu, em manifestação 
enviada ao Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) na quarta (15), a 
licitação que resultou na contratação 
da empresa Amazonas Produtora Ci-
nematográfica (TV Diário) para aluguel 
de equipamentos para a TV e rádio por 
R$ 16,9 milhões.

Em outubro de 2023, o procurador-
-geral de Justiça do Amazonas, Alber-
to Nascimento Júnior, recomendou a 
suspensão do contrato após ele rece-
ber denúncia anônima de que a Aleam 
havia dispensado duas propostas mais 
vantajosas, de R$ 4,2 milhões e R$ 4,7 
milhões e contratado a TV Diário.

Manaus será uma das 10 cidades-sede 
da Copa do Mundo de Futebol Feminino
O prefeito de Manaus, David Almeida, comemorou a confirmação de que a Copa do Mundo 

de Futebol Feminino 2027 será realizada no Brasil, tendo Manaus como uma das cidades-sede 
da competição. Nesta sexta (17), a Federação Internacional de Futebol (Fifa) consagrou a can-
didatura brasileira como a vencedora, superando a proposta europeia formada por Holanda, 
Alemanha e Bélgica, durante o Congresso da Fifa, realizado em Bangkok, na Tailândia. Entre 
dez cidades brasileiras, a capital amazonense deve receber jogos da primeira fase, a exemplo 
de 2014, quando recebeu quatro partidas da Copa do Mundo Masculina. Para David Almeida, 
receber a maior competição da modalidade no mundo é mais uma prova que Manaus está 
preparada para sediar grandes eventos, impulsionando, assim, a economia e o turismo local. 
“Nós fomos visitados, no ano passado, por representantes da CBF (Confederação Brasileira de 
Futebol). Manaus é uma cidade estruturada, pronta para grandes eventos. Já sediou a Copa 
do Mundo, já sediou a Olimpíada e está preparada. Vamos realizar as adequações necessárias 
para esse grande evento mundial”, destacou Almeida.

Ao PL 3114/2023, aprovada pela Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ), que altera o Código Penal e institui que o estelionato cometi-
do contra pessoas com deficiência vai obrigar o Ministério Público a 
iniciar uma ação penal, ainda que não haja denúncia formal. A autora, 
Damares Alves (Republicanos-DF), quer evitar que a vítima precise 
fazer um boletim de ocorrência, o que pode ser um impedimento para 
pessoas com deficiência. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM 

Às áreas de risco para desastres climáticos. No Amazonas, dos 62 mu-
nicípios 59 integram uma lista de 1.942 cidades brasileiras localizadas em 
áreas de risco para desastres climáticos, segundo nota técnica elaborada 
pela Secretaria Especial de Articulação e Monitoramento da Casa Civil 
da presidência da República. Isso representa 153,4 mil pessoas que mo-
ram e convivem nestas localidades, o equivalente a 3,9% da população 
amazonense.

Manaus, sábado 18 e domingo 19 de maio de 2024
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Rumo à erradicação do 
analfabetismo

Editorial

O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) revelou um dado que 
merece ser comemorado, com a devida ponderação. O Brasil, que já teve uma 
maioria absoluta de analfabetos, alcançou o patamar de 93% de alfabetizados. 
Este número não é apenas uma estatística; é um símbolo de progresso, um 
testemunho do esforço coletivo e um marco na história da educação brasileira. 
É claro que ainda existem muitos brasileiros como os clientes da professora 
aposentada Dora, de Central do Brasil, escrevia cartas para pessoas analfabe-
tas na Estação Central do Brasil. Ainda são mais de 10 milhões de analfabetos 
no Brasil, mas, mesmo com os pés no chão, é um número para se comemorar.  

Alcançar 93% de alfabetização entre os brasileiros é um feito que reflete não 
apenas o avanço educacional, mas também o comprometimento do país com o 
desenvolvimento humano e social. A alfabetização é a base para a construção 
de uma sociedade mais informada, crítica e participativa. Ela abre portas para 
oportunidades de emprego, melhora a qualidade de vida e é um passo funda-
mental na luta contra a pobreza.

Este marco não foi alcançado da noite para o dia. Ele é fruto de décadas de 
políticas públicas focadas em educação, investimentos em infraestrutura escolar, 
formação de professores e programas de incentivo à frequência e permanência 
na escola. Programas de alfabetização de adultos e a valorização da educação em 
todas as idades também foram essenciais para que este objetivo fosse atingido. 
Mesmo com todas as mazelas do estado brasileiro, desde a corrupção em Brasília 
até o diretor de escola que, orgulhoso, mantém uma despensa cheia de itens 
da merenda escolar, foram políticas públicas que possibilitaram esse avanço. 

Ainda há muitos e grandes desafios a serem enfrentados. A qualidade da 
educação, a alfabetização funcional e a redução das desigualdades educacio-
nais entre diferentes regiões e estratos sociais do país são questões que ainda 
demandam atenção e esforço contínuos. O objetivo agora deve ser não apenas 
manter, mas superar esta taxa, alcançando a universalização da alfabetização.

Este momento de celebração também é um chamado para a sociedade. O 
envolvimento de todos, incluindo famílias, comunidades, empresas e o terceiro 
setor, é crucial para construir algo sólido sobre este sucesso parcial. A educação 
deve ser vista como uma responsabilidade compartilhada, em que cada um tem 
um papel a desempenhar.

Atingir uma taxa de alfabetização de 93% é um feito que deve ser celebrado, 
mas também serve como um lembrete de que a jornada pela educação de quali-
dade é contínua. Este marco é um passo importante em direção a um Brasil mais 
justo, igualitário e desenvolvido. Que este sucesso inspire mais avanços, e que 
a educação continue sendo uma prioridade nacional. Juntos, podemos sonhar 
e construir um futuro onde a educação é acessível a todos, abrindo caminhos 
para um Brasil ainda mais próspero e inclusivo.

Chama o ‘Super Mouse’! (Segurança)
Você lembra de um dese-

nho dos anos 1960 chamado 
Super Mouse? Outra gera-
ção pode rever os filmes nos 
anos 80 quando o SBT exibiu 
em tv aberta na faixa in-
fantil de sua programação. 
Caso você não se lembre, o 
super mouse era um rato 
que resolvia os problemas 
da sociedade, prendia ban-
didos, protegia os animais, 
defendia as famílias, dentre 
outras ações extraordiná-
rias que cumpria. No final de 
cada episódio, sempre havia 
a reflexão de que o Super 
Mouse era o campeão da 
justiça. 

Bom seria se nós pudésse-
mos convocar o Super Mou-
se, mas ele não existe, não 
passa de ficção que compôs 
o imaginário da minha in-
fância e da de milhões de 
crianças pelo mundo.

Recebi denúncias esta 
semana sobre a paraliza-
ção de trabalhadores dos 
hospitais públicos do ama-
zonas, maqueiros e segu-
rança privada, eles estão há 
8 meses sem receber. Será 
que irão convocar os poli-
ciais para cumprirem esta 
missão? Não pensem que 
estou exagerando, coisas 
desse tipo já aconteceram. 
Talvez os gestores públicos 
das diversas áreas tenham 
assistido a série infantil do 
Super Mouse e acreditam 
que os policiais militares te-
nham habilidades e poderes 
inimagináveis.

Quero lembrar a todos 
que agentes de segurança 
pública são pessoas limita-
das, assim como eu e você. 
Por mais bem treinados 

que sejam, não conseguem 
cumprir outras funções com 
a mesma excelência para 
o qual foram preparados. 
Esses bravos e aparente-
mente incansáveis, por for-
ça da Constituição Federal, 
não fazem greve e sempre, 
sempre mesmo, cumprem 
a ordem do chefe maior es-
tadual.

Acredito que todos os so-
breviventes da pandemia se 
lembram das imagens que 
foram exibidos até nos jor-
nais de televisão de exibição 
nacional, quando as viatu-
ras e a própria tropa foram 
usadas para o transporte de 
cilindros de oxigênio e ain-
da abasteciam as unidades 
hospitalares.

As mudanças vividas na 
época, com medidas rígidas 
de isolamento, tiveram im-
pacto na vida das pessoas. 
Nesta época os policiais fo-
ram convocados para todo 
o tipo de atividade, desde a 
ordem pública até o abas-
tecimento de unidades de 
saúde e ainda assim havia 
questionamento quanto a 
prioridade de receberem as 
vacinas. Percebo que para 
muitos, os homens e mulhe-
res das forças são essenciais 
até que eles reivindiquem 
algo que lhes é de direito. 

Em qualquer momento, 
policiais são negligenciados 
quanto à sua saúde e sua 
valorização profissional.

O bem-estar da sociedade 
depende de um sistema de 
justiça forte e de policiais 
bem-preparados, não ape-
nas no sentido operacional, 
mas também psicológico. A 
polícia é uma instituição 

indispensável para servir e 
proteger a cidadania, para 
assegurar a todos o respeito 
a seus direitos e liberdades. 
Para exercer o direito de ci-
dadão, a sensação de segu-
rança deve estar presente, e 
ela está intimamente ligada 
à confiança que a popula-
ção tem nas pessoas que 
as protegem. 

Em todas as ocorrências 
na qual um cidadão pre-
cisa de ajuda, os operado-
res de segurança estarão 
presentes para garantir a 
integridade do cidadão. Em 
catástrofes, incêndios, aci-
dentes, sempre um policial 
ou bombeiro militar estará 
de pronto para atender. 

Em Manaus, pesquisa 
realizada e publicada re-
centemente, mostrou que 
a segurança é a principal 
preocupação do manauara 
e esta é a mesma realidade 
nos 61 municípios do estado. 
O braço forte enfraquecido 
adoece os agentes, a po-
pulação, a economia dentre 
outros segmentos funda-
mentais para a sociedade, 
permitindo o crescimento 
de forças malignas que es-
craviza e destroem a vida 
das famílias.

Que Deus tenha miseri-
córdia de nossas vidas e nos 
capacite dando sabedoria e 
vontade de realizar o que 
é justo, e o que é certo. 
Lembrando que o perso-
nagem do início do texto, 
um rato super-herói, nunca 
existiu, e não existirá. Nós 
humanos, homens e mu-
lheres comuns podemos, 
se quisermos, fazer nosso 
Amazonas digno de orgulho.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Alerta em Manaus: As Síndromes 
Respiratórias entre as Crianças

Nos últimos meses, Manaus tem enfrentado uma preocupante onda de 
síndromes respiratórias em crianças, uma situação que demanda atenção 
imediata das autoridades de saúde e da comunidade. O aumento das in-
fecções respiratórias, especialmente pelo Vírus Sincicial Respiratório (RSV), 
é um reflexo das consequências da pandemia de COVID-19 e das mudanças 
sazonais típicas da região amazônica.

Em maio de 2024, os casos de RSV, influenza e outros vírus respiratórios 
aumentaram significativamente entre as crianças de Manaus. Dados re-
centes apontam que o RSV é responsável pela maioria das hospitalizações 
pediátricas, com uma incidência particularmente alta em crianças de 2 a 5 
anos e entre 5 a 12 anos

Os sintomas comuns incluem tosse persistente, dificuldade para respirar 
e febre alta. Em muitos casos, as crianças necessitam de internação em 
unidades de terapia intensiva devido à gravidade da infecção. A sobrecarga 
do sistema de saúde local tem sido evidente, com hospitais registrando um 
aumento expressivo na demanda por leitos e cuidados intensivos.

Especialistas indicam que a falta de exposição prévia ao RSV durante os 
períodos de isolamento social na pandemia contribuiu para a vulnerabilidade 
aumentada das crianças. Sem a exposição anterior, o sistema imunológico 
dessas crianças não está preparado para combater eficazmente o vírus, resul-
tando em infecções mais severas. Outro ponto importante é a baixa procura 
pelo atendimento nas UBS`s, principalmente nas fases inicias da doença, o 
que tem agravado a saúde das crianças ao ponto de pais e responsáveis 
procurarem auxilio somente quando o quadro esta agudo, abarrotando os 
pronto socorros e sobrecarregando as equipes de atendimento.

Além disso, a sazonalidade típica de Manaus, com suas chuvas intensas 
e alta umidade, cria um ambiente propício para a proliferação de vírus res-
piratórios. A volta às aulas e a maior interação social após o relaxamento 
das restrições pandêmicas também são fatores que contribuem para a 
disseminação rápida dessas infecções.

Em resposta à crise, as autoridades de saúde de Manaus intensificaram 
as campanhas de vacinação e de conscientização pública. Vacinas contra a 
gripe e outras infecções respiratórias estão sendo amplamente distribuídas 
para minimizar os impactos da onda atual. Além disso, medidas de prevenção, 
como a higienização frequente das mãos, o uso de máscaras em ambientes 
fechados e a ventilação adequada dos espaços, estão sendo reforçadas 
junto à população 

Hospitais e unidades de saúde têm trabalhado em regime de urgência 
para ampliar a capacidade de atendimento, criando alas específicas para 
tratamento de síndromes respiratórias em crianças. Profissionais de saúde 
estão sendo treinados para identificar rapidamente os sintomas e iniciar o 
tratamento adequado, minimizando assim as complicações.

A colaboração da comunidade é essencial para conter essa onda de sín-
dromes respiratórias. Pais e responsáveis devem estar atentos aos sinais 
de alerta e procurar atendimento médico ao menor sinal de complicação 
próximo de casa nas unidades básicas de saúde. A adesão às campanhas 
de vacinação e às medidas preventivas pode fazer a diferença na redução 
da propagação dos vírus.

Em suma, a onda de síndromes respiratórias em Manaus representa um 
desafio significativo para a saúde pública, mas com a resposta coordenada 
das autoridades de saúde e a colaboração ativa da comunidade, é possível 
mitigar seus impactos e proteger as crianças da região.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

Paz do Espírito
 “Soprou sobre eles e disse: 

Recebei o Espírito Santo”. O 
sopro da vida! O sopro que 
infunde a vida, o sopro que 
restaura a vida. O sopro vida da 
nossa vida; o sopro, o espírito 
que dá vida à nossa vida. E 
Jesus a soprar sobre aqueles 
homens de portas fechadas 
por medo, envia-lhe o sopro da 
paz, da liberdade, da libertação. 
“Recebei o Espírito Santo!”

“Recebei”: entrega, oferta, 
doação, oferenda. Recebei, 
acolhei o Espírito. O Espírito 
Santo que fortalece, faz re-
viver, que ressuscita mortos, 
vivifica: Não qualquer espírito 
foi soprado, mas o Santo. O Es-
pírito santificador, revigorador, 
transformador. O Espírito San-
to, que tudo santifica, fortifica. 
Sim, a gratuidade do Espírito 
Santo. O Espírito do Senhor 
foi derramado em toda sua 
plenitude sobre a humanidade, 
em toda a obra criada e sobre 
todo universo. O universo está 
pleno do Espírito. Tudo fecun-
dado pelo Espírito, que fecunda 
e gera. Vida nova, nova força, 
novo vigor; fomos fecundados 
pelo Espírito Santo, nele fomos 
gerados em Cristo.

O movimento do Espírito 
que se manifesta é forte, vi-
goroso, impetuoso, mas não 
destruidor. Vigoroso, forte, im-
petuoso, pois nada fica fora de 
seu espírito benfazejo: enche, 

invade, todos os recantos e 
cantos existenciais, conce-
dendo as línguas do fogo do 
amor. O vento, Espírito de Deus, 
que pairava sobre as águas 
abismais (Cf. Gn 1,2) a fim de 
fecundá-las, tornando-as as-
sim, princípio da vida terres-
tre. O sopro adejado sobre os 
povos, as estirpes diferentes, 
e reúne em um único e novo 
povo, de uma nova nação, sem 
fronteiras geográficas, sem di-
ferenças de raça ou cultura. 
O Unificador que concede a 
diversidade das escutas e a di-
versidade das linguagens. Mas 
sempre um e mesmo Espírito; 
Ele, concedendo inspirações 
e impulsos, ações, recepções 
para o bem comum. 

Ressoa no Evangelho o dom 
da reconciliação, do perdão: 
“A quem perdoardes os peca-
dos...” (Jo 20,23). O Espírito San-
to concede a harmonização do 
existir. O perdão dos pecados 
é a libertação, pois frutificado 
na Cruz e agora confirmado 
pelo Espírito. Nas pregações, 
nos gestos, nas curas, está pre-
sente o perdão. A pregação, os 
gestos chegam ao cume na 
Cruz, pois reconciliação com 
todo o universo. Maior que 
curar enfermos e paralíticos, 
maior que ressuscitar mortos, 
é o perdão, a cura do Espíri-
to, um coração reconciliado, 
libertado. “Nos atos de per-

doar reverbera e repercute a 
presença de Deus. Em Deus, 
perdoar não é ato, é ser” (E. 
Carneiro Leão). Como lembra 
Papa Francisco: “o nome de 
Deus é Misericórdia”. 

O milagre das línguas a re-
cordar o poder maravilhoso 
do Espírito-Caridade que re-
úne, numa identidade comum 
todos os homens e todas as 
mulheres, com suas diferen-
ças, sem discriminações étni-
cas, culturais, religiosas. O amor 
que produz comunhão, fra-
ternidade! Diferentes línguas 
e linguagens, mas o mesmo 
amor iluminador a harmoni-
zar e oferecer ouvidos para o 
encontro.

A modo de um fogo alas-
trante e incendiário, as lín-
guas repartidas, o mistério da 
salvação se difundiu por toda 
a terra e pregado em todas 
as línguas. A vinda do Espíri-
to, com seu poder de atração, 
reúne povos na comunidade 
universal da caridade, a Igreja. 
A difusão da centelha divina 
leva o novo Povo a cantar os 
louvores de Deus, por toda a 
face da terra, transformando 
suas vidas num contínuo hino 
de bendição. As línguas dos 
homens, em sua diversidade, 
iriam se reunir na Identidade 
e Unidade da Linguagem do 
Amor jovial, formando um só 
canto de louvor. 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus
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Wilson Lima anuncia medidas para fortalecer segurança alimentar e sistema de saúde em Parintins

Reinauguração de unidade do “Prato Cheio” amplia oferta refeições para pessoas em vulnerabilidade

Em Parintins (a 369 qui-
lômetros de Manaus), 
o governador Wilson 
Lima reinaugurou o 

restaurante do programa 
Prato Cheio. A unidade foi 
ampliada e irá ofertar 400 
refeições por dia ao valor de 
R$ 1 as pessoas em vulnera-
bilidade. Ainda na sexta-feira 
(17), o governador entregou 
créditos a empreendedores e 
benefícios aos setores primá-
rio e social, além de inaugurar 
uma gerência para atendi-
mentos de saúde na região 
do Baixo Amazonas.

Segundo o governador, a 
determinação é continuar 
intensificando a presença do 
Governo do Estado no inte-
rior com entregas e ações 
que levem, principalmente, 
oportunidades de emprego 
e renda, serviços públicos e 
melhores condições e qua-
lidade de vida da população 
que mais precisa.

“Estamos entregando em 
novo endereço nosso res-
taurante popular Prato Cheio, 
aqui em Parintins, e essa é 
uma das ações prioritárias do 
nosso governo porque atende 
aquelas famílias em condi-
ção de vulnerabilidade social. 
Além disso, a gente tem uma 
série de outras entregas ainda 
para a área social, entrega-
mos ainda o Crédito Rosa e 
entregas ao setor primário”, 
destacou o governador Wil-
son Lima.

Estiveram acompanhando 
as agendas com o governador, 
a primeira-dama do estado 
Taiana Lima; vereadores de 
Parintins, como Brena Dian-
ná, Márcia Baranda, Massilon 
Cursino e Babá Tupinambá, 
além dos deputados estadu-
ais João Luiz e Mário César 
Filho e secretários de Estado.

 

Prato Cheio
Sob gestão da Secretaria de 

Estado da Assistência Social 
(Seas), a nova unidade do Pra-
to Cheio, que recebeu o nome 
de Enéas Gonçalves, fica no 
bairro Itaúna II. A mudança 
visa dar mais comodidade 
aos clientes que frequentam 
a unidade, entregue em 2022 
e que já serviu aproximada-
mente 185 mil refeições. Ao 
todo, as 44 unidades na capital 
e interior já serviram mais de 
12 milhões de refeições, desde 
o início da gestão Wilson Lima.

“O Prato Cheio representou 
na minha vida muitas coisas 
boas. Agradeço muito ao go-
vernador por colocar no bair-
ro da União, onde começou, 
agora veio aqui para o Paulo 
Correia, e tudo que tenho hoje 
é agradecer, porque muita 
gente realmente precisava, 
então veio beneficiar muitas 
famílias”, disse a dona de casa 
Claudia da Costa, 43, mãe de 
cinco filhos, atualmente de-
sempregada.

 
Créditos
Por meio da Agência de 

Fomento do Estado do Ama-
zonas (Afeam), o governador 
concedeu incentivos a em-
preendedores e produtores 
rurais do município. Somente 
com o Crédito Rosa, parceria 
entre Afeam e Seas para be-
neficiar mulheres empreen-
dedoras, já são 361 contem-
pladas para alavancar micro 
e pequenos negócios como 
salão de beleza, venda de rou-
pas, comércio e estivas em 
geral. O valor de investimento, 
somente em Parintins, é de R$ 
2,1 milhões.

“Isso me ajudou bastante 
porque com esse microcré-
dito eu vou poder abrir aqui 
pra poder fazer maior”, disse 
a costureira Merian de Sá Mi-
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Wilson Lima reforça setores 
social e primário de Parintins

ILHA TUPINAMBARANA ERISIPELA

  Da redação

O presidente da Comissão 
de Relações Internacionais, 
Promoção ao Desporto e De-
fesa dos Direitos das Crianças 
e Adolescentes da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), deputado esta-
dual João Luiz (Republicanos) 
esteve na sexta-feira (17), no 
município de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus) para 
dialogar com lideranças, além 
de policiais civis e militares para 
fortalecer a proteção do público 
infantojuvenil na Ilha Tupinam-
barana.

“Estamos deixando a nossa 
comissão à disposição da Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
da Polícia Civil e Polícia Militar, 
além da sociedade parintinense 
para qualquer assunto voltado 
à exploração de crianças e ado-
lescentes. Disponibilizamos os 
números da comissão e toda a 
Rede de Proteção de Crianças 
e Adolescentes para defesa de 

nossos meninos meninas”, disse 
o deputado João Luiz.

Trabalho
Ao longo dos trabalhos na As-

sembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam), o depu-
tado estadual João Luiz, pon-
tua que trabalha com emendas 
parlamentares, requerimentos, 
indicativos, campanhas, proje-
tos e leis na proteção do público 
infantojuvenil amazonense.

João Luiz também tem reali-
zado Sessões Especiais e Reuni-
ões Técnicas na Assembleia Le-
gislativa para o fortalecimento 
da Rede de Proteção ao público 
infantojuvenil no Amazonas.

‘Ei, Te Orienta!’
O parlamentar ressalta que a 

campanha “Ei, Te Orienta! Aliciar, 
Molestar e Violentar Crianças, 
Não é Cultura. É crime!”, de 
autoria dele, já alcançou com 
palestras e ações mais de 27,1 
mil pessoas na capital e interior 
do Estado.

  Da redação

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), que estava internado 
no Hospital Vila Nova Star, na 
capital paulista, recebeu alta 
na manhã de sexta-feira (17). A 
informação foi confirmada pelo 
advogado e assessor do ex-
-presidente Fábio Wajngarten.

Wajngarten informou nas 
redes sociais que o ex-presi-
dente teve alta após 12 dias 
de internação em São Paulo e 
que ele já voltou a Brasília. Mais 
cedo, o ex-presidente postou 
no X (antigo Twitter) uma foto 
ao lado dos médicos que o 
atenderam e disse estar rumo a 
Brasília. “Em uma semana tudo 
normal”, escreveu.

Bolsonaro foi atendido no 
dia 4 de maio no Hospital San-
ta Júlia, em Manaus, com um 
quadro de erisipela. No domin-
go (5), o ex-presidente chegou 
a ser internado no hospital para 
tratar a doença. No dia se-
guinte, ele foi transferido para 
o Hospital Vila Nova Star, em 
São Paulo.

A erisipela é uma doença 
inflamatória que atinge a 
pele, podendo afetar o tecido 
celular adiposo (camada de 
gordura da pele). Ela é cau-
sada por uma bactéria pro-
pagada pelos vasos linfáticos 
e acomete, principalmente, 
os membros inferiores, como 
perna e pés, sendo mais co-
mum na população idosa e 
em pessoas com diabetes 
ou obesidade.

Na infecção, a bactéria Es-
treptococo penetra na pele via 
ferimentos, picadas de insetos, 
úlceras ou frieiras (um tipo de 
micose) e se propaga pelos 
vasos linfáticos. No entanto, 
outros tipos de bactérias tam-
bém podem causar a erisipela, 
como a Staphylococcus au-
reus. Segundo o Ministério da 
Saúde, essa não é uma doença 
contagiosa.

Em casos mais graves, po-
dem surgir bolhas e feridas de 
necrose, com a morte de célu-
las da pele, e pode, até mesmo, 
causar infecção generalizada 
com risco de morte.

Fortalecimento da rede de proteção 
infantil no interior do Amazonas

Bolsonaro recebe alta hospitalar 
após tratamento para doença

DIVULGAÇÃO

Deputado estadual João Luiz esteve em 
Parintins para dialogar com lideranças

randa, 60. “Veio em boa hora. 
Ajuda bastante. Vai ajudar no 
crescimento. Porque se uma 
pessoa tem um pequeno [ne-
gócio] poderá fazer maior com 
esse crédito”, completou.

Já por meio do Programa 
Crédito Solidário, parceria da 
Afeam e Fundo de Promo-
ção Social e Erradicação da 
Pobreza (FPS), Wilson Lima 
disponibilizou financiamento 
de R$ 600 mil para empre-
endedores autônomos de Pa-
rintins. Cada empreendedor 
recebe valores de até R$ 3 
mil para alavancar os negócios 
com prazo de pagamento em 
até 36 meses, contando com 
três meses de carência. Os 
encargos financeiros são de 
0,5% ao ano.

Para impulsionar o agrone-
gócio, com especial atenção 
ao setor da pesca, 18 produto-

res das comunidades de Mo-
cambo e Caburi foram bene-
ficiados com recursos de R$ 
355 mil para modernização da 
infraestrutura, equipamen-
tos de pesca e implementa-
ção de práticas sustentáveis. 
As operações também foram 
realizadas pela Afeam com 
apoio do Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário do 
Amazonas (Idam).

Como parte do apoio aos 
empreendedores locais afe-
tados pela histórica seca de 
2023, o governador concedeu 
ainda o perdão parcial ou total 
de débitos de créditos conce-
didos pela Afeam. Na ação, 104 
produtores rurais de Parintins 
receberam o benefício, totali-
zando mais de R$ 629 mil. As 
operações também tiveram 
aval técnico do Idam para o 
direito ao benefício.

Além disso, por meio da Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidada-
nia (Sejusc), foram entregues 
cheques do programa Em-
preender no Envelhecer, que 
oferece linhas de crédito para 
pessoas a partir de 45 anos 
investirem no seu negócio.

 
Setor primário
Por meio da Secretaria de 

Estado de Produção Rural (Se-
pror), o governador entregou 
duas toneladas de alimentos 
adquiridos de três produto-
res rurais pelo Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), 
do governo federal, e que se-
rão destinados a famílias em 
vulnerabilidade na região. Em 
abril, a Sepror entregou ao mu-
nicípio 1,8 mil mudas de café e 
citros e cinco toneladas de ali-
mentos adquiridos pelo PAA.

Por meio da Agência de De-
senvolvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), o governador 
realizou assinaturas de con-
tratos dos Programas de As-
sistência familiar (PAF), bene-
ficiando 25 produtores rurais 
que fornecerão 3 mil quilos de 
polpas de frutas à agroindústria 
para posterior doação a famí-
lias em vulnerabilidade; e de 
Regionalização do Mobiliário 
Escolar (Promove) para Esco-
las da Floresta, beneficiando 89 
moveleiros diretamente.

Por meio do Idam, o governa-
dor entregou 297 documentos 
indispensáveis para o exercício 
de atividades ligadas ao setor 
primário. Foram entregues aos 
produtores rurais 146 Cadastros 
Nacionais da Agricultura Fami-
liar (CAF), 137 Cartões do Produ-
tor Primário (CPP) e 14 Cadastros 
Ambientais Rurais (CAR).
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SPVAT será cobrado 
anualmente de donos 
de carros e motos para 
financiar indenizações 
a vítimas de acidentes

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou 
a lei que cria o novo 
seguro obrigatório para 

veículos, semelhante ao antigo 
Danos Pessoais por Veículos Au-
tomotores Terrestres (DPVAT). 
A norma teve origem no Proje-
to de Lei Complementar (PLP) 
233/2023, de iniciativa do go-
verno, e também aumenta em 
R$ 15,7 bilhões o limite para as 
despesas da União. A Lei Com-
plementar 207 foi publicada na 
edição do Diário Oficial da União 
desta sexta-feira (17).  

A nova Lei cria o Seguro Obri-
gatório para Proteção de Víti-
mas de Acidentes de Trânsito 
(SPVAT), que deverá ser cobrado 
anualmente dos proprietários 
de automóveis e motocicletas 
novos e usados, para pagar in-
denizações por acidentes, como: 
indenização por morte; indeni-
zação por invalidez permanente, 
total ou parcial; e reembolso de 
despesas médicas, funerárias e 
de reabilitação profissional não 
cobertas pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS).

A Caixa Econômica Federal 
será a administradora do fundo 
desses recursos. A expectativa 
do governo é que o valor a ser 

Sancionada Lei de recriação do 
seguro obrigatório para veículos

cobrado fique entre R$ 50 e R$ 
60, segundo o relator da matéria 
quando aprovada no Senado, 
senador Jaques Wagner (PT-
-BA). 

O rol de despesas cobertas 
pelo seguro passa a contem-
plar assistência médica e su-
plementar, como fisioterapia, 
medicamentos, equipamentos 
ortopédicos, órteses e próteses. 
Também passam a ser pagos 
serviços funerários e despesas 
com a reabilitação profissional 
de vítimas que ficarem par-
cialmente inválidas. A norma 
também abre a possibilidade 
de pedidos de indenização e 

assinatura de documentos por 
meio eletrônico.

A lei deixa claro que o cônjuge 
e os herdeiros da vítima devem 
receber indenização por morte 
e reembolso de despesas com 
serviços funerários. Além disso, 
a vítima recebe as demais co-
berturas: invalidez permanen-
te e reembolso por despesas 
com fisioterapia, medicamen-
tos, equipamentos ortopédicos, 
órteses, próteses e reabilitação 
profissional.

Veto
Lula vetou o dispositivo que 

cria uma multa de trânsito por 

atraso no pagamento do SPVAT. 
Na justificativa, o Executivo clas-
sificou a previsão de multa como 
uma penalização excessiva. 

“Em que pese a boa inten-
ção do legislador, a proposição 
legislativa contraria o interes-
se público, pois acarreta ônus 
excessivo pelo não pagamen-
to do Seguro Obrigatório para 
Proteção de Vítimas de Aci-
dentes de Trânsito ao classi-
ficar a conduta como infração 
grave, que ensejará a aplicação 
de multa cujo valor atual é R$ 
195,23”, diz a mensagem de 
veto. O Executivo ressalta ain-
da que o projeto de lei já prevê 

a obrigatoriedade de quitação 
do SPVAT para fins de licencia-
mento anual, transferência de 
propriedade e baixa de registro 
de veículos automotores de 
vias terrestres.

Elevação de gastos
Além de criar o SPVAT, a lei al-

tera o novo arcabouço fiscal (Lei 
Complementar 200, de 2023) 
ao antecipar em dois meses a 
permissão para a abertura de 
crédito suplementar em caso 
de superávit fiscal. Segundo a 
estimativa do governo, a mu-
dança permitirá uma elevação 
de 0,8% nas despesas da União, 

o equivalente a uma estimativa 
de R$ 15,7 bilhões.

Parte do dinheiro pode ser 
usada para compensar o cor-
te de emendas parlamentares 
ao Orçamento (Lei 14.822, de 
2024). Na mensagem de veto 
parcial ao texto do Orçamento 
(VET 4/2024), o presidente Lula 
suspendeu uma dotação de R$ 
5,6 bilhões prevista para o pa-
gamento de despesas sugeridas 
por comissões permanentes 
das duas Casas.

O valor de R$ 3,6 bilhões, 
segundo Jaques Wagner, vai 
compensar o corte de emendas 
imposto pelo VET 4/2024. 

Luta contra discriminação 
de pessoas LGBTQIAPN+

Na sexta-feira (17), cele-
bra-se o Dia Internacional 
de Luta contra a Homo-
fobia, Transfobia e Bifobia, 
cujo propósito é chamar a 
atenção para o combate a 
essas formas de discrimina-
ção e violência. Nessa data, 
promovem-se atividades e 
manifestações abordando 
diversas temáticas rela-
cionadas à comunidade de 
Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Transsexuais, Queer, In-
tersexo, Assexuais, Panse-
xuais, Não-binários (LGB-
TQIAPN+), fomentando um 
diálogo mais amplo com a 
sociedade civil e o poder 
público.

A data remete a um acon-
tecimento histórico de 34 
anos atrás, quando a Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS) retirou a homosse-
xualidade, anteriormente 
denominada “homossexu-
alismo” devido ao sufixo 
“ismo” associado a doenças 
na medicina, da lista de en-
fermidades.

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) se 
une no combate ao pre-
conceito e lista uma série de 
leis em favor dessa parcela 
da população, que ajudam 
a mitigar os efeitos do pre-
conceito.

É o caso da Lei nº 6.526 
de 2023, que teve origem 
num Projeto de Lei da depu-
tada Mayra Dias (Avante) e 
subscrito pelos deputados 
Rozenha (PMB), Dr. Geor-
ge Lins, Joana Darc (UB) e 
Mário César Filho (UB), que 
dispõe sobre a igualdade 
e oportunidade no merca-
do de trabalho às pessoas 
LGBTQIAPN+, com medidas 
de proteção contra a discri-
minação.

“Pesquisas apontam que 
essas pessoas enfrentam 
maiores dificuldades para 
conseguir emprego, são 
mais vulneráveis ao assédio 
e à violência no ambiente 
de trabalho, e muitas ve-
zes têm salários inferiores 
aos de pessoas cisgênero 

e heterossexuais que reali-
zam as mesmas atividades”, 
justificou Mayra Dias.

Outro projeto aprovado 
na Assembleia foi o PL nº 
317 de 2021, sancionado na 
Lei nº 6.176 de 2023, de 
autoria da então deputada 
Nejmi Aziz (PSD), que ins-
tituiu a Semana Estadual 
da Visibilidade e Promoção 
de Direitos das Populações 
LGBTQIAPN+, incluída no 
calendário oficial de even-
tos do Amazonas.

“Nessa data devem ser 
realizados eventos, campa-
nhas publicitárias e outras 
ações educativas que al-
cancem toda a sociedade 
e que contribuam para a 
visibilidade e promoção dos 
direitos das populações 
LGBTQIAPN+, promoven-
do a cultura do respeito, 
da ética, da solidariedade, 
de acesso ao mercado de 
trabalho e rompendo com 
toda forma de preconceito 
e discriminação”, explicou a 
autora da proposta.

ALEAM

FERNANDO FRAZÃO

DANILO MELLO

Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) se une no combate ao preconceito

  Expectativa do governo é que o valor a ser cobrado fique entre R$ 50 e R$ 60
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RELATÓRIO

Mudanças climáticas podem fazer PIB global despencar 12%
DIVULGAÇÃO/FAPEAM

Seca histórica na Amazônia foi registrada no ano de 2023

Um relatório do National 
Bureau of Economic Rese-
arch (NBER), com sede nos 
Estados Unidos, divulgado 
neste mês, revela que os 
danos econômicos causados 
pela mudança climática são 
seis vezes piores que o espe-
rado. À frente do estudo, os 
pesquisadores Adrien Bilal e 
Diego Känzig concluíram que, 
para cada 1 °C de aumento 
na temperatura da Terra, o 
Produto Interno Bruto (PIB) 
global despencará em 12%.

A elevação de 3 °C, prevista 
para até 2100, caso nada 
seja feito, levará a “quedas 
abruptas na produção, no 
capital e no consumo que 
excederão 50% até 2100”, diz 
a pesquisa, o que seria “com-
parável aos danos econômi-
cos causados   por uma guerra 
permanente”. O documento 
atentou, ainda, que todos os 
países enfrentarão prejuízos 
uniformemente, não apenas 
nações mais pobres.

“Vamos deixar claro que a 
comparação com a guerra é 
apenas em termos de consu-
mo e PIB – todo o sofrimento 
e morte da guerra não está 
incluído nesta análise”, elu-
cidou Bilal, economista de 
Harvard.

Eventos extremos
Segundo o estudo, mui-

tas nações podem registrar 
crescimento econômico 
mesmo com os efeitos do 
clima. No entanto, serão 
“50% mais pobres” do que 
seriam em condições nor-
mais. A alarmante conclusão 
resultou de uma análise dos 
efeitos das mudanças cli-
máticas em escala global, 
considerando o impacto on-
das de calor, tempestades e 
inundações em colheitas, na 
produtividade e investimen-
tos de capital no setor.

O estudo adverte que os 
rombos econômicos acon-
tecerão mesmo com cortes 

drásticos das emissões de 
gases do efeito estufa na 
atmosfera. Caso os objeti-
vos do Acordo de Paris se-
jam alcançados, mantendo 
o aumento da temperatura 
da Terra apenas 1,5 °C mais 
quente que os níveis pré-in-
dustriais, o PIB global ainda 
enfrentará uma queda de 
cerca de 15%. 

Em relatório do ano pas-
sado, o Painel Intergover-
namental de Mudanças Cli-
máticas (IPCC), das Nações 
Unidas, alertou haver mais 
de 50% de probabilidade 
que a temperatura global 
ultrapasse o limite de 1,5 °C 
de aquecimento até 2040. O 
documento também indicou 
que, para cada 0,5 °C de alta 
nos termômetros ao redor 
do globo, aumenta a frequ-
ência de eventos climáticos 
extremos, desde secas im-
placáveis até chuvas torren-
ciais — como as vividas pelo 
Rio Grande do Sul.

DIVULGAÇÃO

Valores recebidos de 
pensão alimentícia 
não são mais 
tributados pelo IR

Com o anúncio da data de 
inicial para entrega da 
declaração do Imposto 
de Renda (IR) 2024, a 

Defensoria Pública da União 
(DPU) destacou a decisão do 
Supremo Tribunal (STF), que 
determinou que a Receita Fe-
deral não pode tributar valores, 
no imposto de renda, valores 
recebidos a título de pensão 
alimentícia. Conforme a espe-
cialista em ciências contábeis 
e professora da Estácio, Iza-
bel Verçosa, esse ajuste ocorre 
porque esses rendimentos es-
tavam sendo tributados duas 
vezes, uma na pessoa que deve 
esses valores ao beneficiário e 
outra ao beneficiário no mo-
mento em que ele recebia 
esses recursos, configurando 
tributação em duplicidade.

“Na prática, o mesmo tri-
buto estava sendo cobrado 
em cima de um mesmo fato 
gerador. O valor da pensão 
alimentícia é calculado com 
uma porcentagem sobre os 
rendimentos tributáveis do 
pagador e descontado de 
suas remunerações na fo-
lha de pagamento. O valor 
percebido pelo beneficiário 
é isento, pois já foi recolhido 
o imposto devido sobre ele 
nos proventos do pagador”, 
acrescentou a especialista. 

Quanto à recuperação de 
valores, a especialista explica 
que, infelizmente, o contri-
buinte consegue recuperar 
somente dos últimos cinco 
anos de recebimento da pen-
são, pois os valores recebidos 
há mais de cinco anos são 
classificados como prescri-
tos, onde a pessoa perde o 
direito de solicitar o crédito.

Declaração
Para quem está se prepa-

rando para fazer a declara-
ção, a especialista argumen-
ta que para ambos, tanto 
quem paga quanto quem 
recebe a pensão alimentí-
cia, é importante ressaltar 
a comunicação de fatos re-
levantes que podem gerar 
impactos positivos e/ou ne-
gativos ao beneficiário. 

“Ao pagador, é importante 
evitar a inadimplência com o 
seu compromisso e ao rece-
bedor cabe a gestão desses 
recursos com a guarda dos 
comprovantes de seus gas-
tos”, comentou.

Izabel Verçosa também 
orienta ao contribuinte que 
perder o prazo para declarar. 
“A recomendação é que o 
contribuinte busque se re-
gularizar imediatamente ou 
mais breve possível, pois po-
derá acarretar pagamentos 
de juros e multas sobre os 
valores informados indevi-
damente e/ou fora de pra-
zo”, sinalizou. A professora 
informa ainda que quem 
paga pensão alimentícia 
poderá deduzir da base de 
cálculo do IR até 100% de 
tudo que foi pago no ano 
para o recebedor da pen-
são, podendo influenciar no 
valor a pagar do imposto do 
contribuinte.

Mudanças 
Os valores recebidos de 

pensão alimentícia não são 
mais tributados pelo IR, em 
razão do julgamento da Ação 
Direta de Inconstitucionali-
dade (ADI) n.º 5422, publicada 
em agosto de 2022.

“Você deve declarar o 
rendimento na ficha ‘Ren-
dimentos Isentos e Não 
Tributáveis’ da declaração, 
selecionando o tipo de ren-
dimento ‘Pensão Alimentícia’. 
Se este não estiver disponí-

vel, escolha o tipo ‘Outros’ 
e insira ‘Pensão Alimentícia’ 
na descrição [declaração de 
2022 e anteriores]. Informe 
o beneficiário, o pagador e 
o valor recebido”, explica  
Verçosa.

Com relação a mudanças 
para quem paga pensão 
alimentícia, a especialista 
aponta que nada mudou, o 
valor deve continuar sen-
do declarado normalmen-
te. “Você deve continuar 
declarando anualmente o 
pagamento da pensão, que 
continua dedutível, colocan-

do o CPF do alimentando 
[aquele que tem direito a  
pensão]”, destaca.

Com relação a outras mu-
danças sobre benefícios, a 
especialista argumenta que 
as demais pensões, inclusive 
a pensão por morte, seguem 
sendo consideradas rendi-
mentos tributáveis. 

Restituição 
Izabel Verçosa orienta que 

é possível pedir restituição do 
imposto pago sobre a pen-
são alimentícia. “Retifique 
as declarações dos últimos 

anos retirando o rendimento 
da ficha ‘Rendimentos Tribu-
táveis’ e inserindo na ficha 
‘Rendimentos Isentos e Não 
Tributáveis’. Você pode en-
viar a declaração retificadora 
por qualquer meio [programa, 
online ou aplicativo para ce-
lular]”, detalha.

Segundo ela, com a retifi-
cação o valor de imposto a 
restituir aumenta, agora se o 
valor do imposto a pagar for 
deduzido há a possibilidade 
o valor pago a mais pode ser 
devolvido. 

“Se o valor de imposto a res-

tituir aumentar, a diferença 
será depositada na sua conta 
bancária informada na decla-
ração, seguindo o cronograma 
de lotes e prioridades legais. 
Se o valor do imposto a pagar 
for reduzido, o que você pagou 
a mais pode ser devolvido. 
Para os exercícios anteriores a 
2022 faça o pedido eletrônico 
de restituição pela opção on-
line [Per/Dcomp Web]. Para o 
exercício de 2022, baixe e ins-
tale o programa Per/Dcomp 
no seu computador para fa-
zer o pedido de restituição”, 
específica.

Peso no bolso
Não é a primeira vez que 

especialistas alertam sobre a 
relação entre a destruição do 
meio ambiente e economia. 
Um estudo publicado na re-
vista Nature no início deste mês 
calculou que o rendimento 
mundial despencará em quase 
um quinto (19%) até 2050 de-
vido às mudanças climáticas, 
acrescentando que eventos 
extremos provocarão perdas 
de US$ 38 bilhões (cerca de 
R$ 194 bilhões) ao ano até a 
metade do século.

Embora a média global de 
redução dos rendimentos seja 
19%, Estados Unidos e Europa 
sentirão um baque menor (cer-
ca de 11%). Os países da África 
e do sul da Ásia estão entre os 
mais afetados, despencando 
22%. No Brasil, a baixa será de 
21%. Caso não haja mudança 
no cenário atual, as projeções 
advertem para perdas de mais 
de 60% dos rendimentos até o 
próximo século.

Tributação da pensão alimentícia 
no Imposto de Renda

Aplicativo “Meu Imposto de Renda” facilita a declaração do IR pelo celular
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O Brasil testemunha 
um aumento no nú-
mero de pessoas que 
buscam no empreen-

dedorismo novas oportuni-
dades para gerar renda. Em 
Manaus, iniciativas de grande 
porte têm atraído empreen-
dedores e microempreende-
dores para centros comer-
ciais, incentivando os setores 
de roupas, calçados, alimen-
tação e saúde. 

Um dos modelos de negócio 
que tem dado certo é o “Po-
cket Mall”, projeto com espa-
ços físicos em uma área de 
317,82m². O Shopping Grande 
Circular, na Zona Leste, in-
veste na iniciativa e abriga 
31 microempreendedores de 
diversos segmentos em um 
dos pontos de grande fluxo 
de consumidores.

Já o “Pocket Food” conta 
com sete espaços, em uma 
área de 115,86m². Posicionado 

DIVULGAÇÃO
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Iniciativa oferta 
espaço para 
pequenos 
empreendedores 
em shopping

na praça de alimentação do 
shopping — ao lado de gran-
des franquias, como a Spoleto, 
Subway e Bobs, segue a mes-
ma ideia, entretanto direcio-
nado ao setor alimentício. 

História de sucesso
Uma das empreendedoras 

do “Pocket Mall” é a Luana 
Moura de Oliveira, proprietá-
ria da loja “Luh Modas”. Lo-
cada desde a inauguração do 

espaço em 2020, o empreen-
dimento tem uma longa histó-
ria. Para ela, é a realização de 
um sonho, pois quando iniciou 
a loja trabalhava somente de 
forma virtual, e vendendo de 
porta em porta pegando Sol 
e chuva, juntamente com o 
seu esposo.

“No momento em que sou-
bemos da oportunidade que 
o Shopping Grande Circular 
estava proporcionando para 

pequenos empreendedores, 
por meio, do ‘Pocket Mall’, 
decidimos um espaço com 
o intuito de expandir ainda 
mais a nossa marca. Após 
muito esforço conseguimos 
ampliar o nosso público com 
toda a visibilidade e vanta-
gens que o shopping pro-
porciona. Esse projeto tem 
sido um degrau para gran-
des conquistas e seguimos”, 
afirma Luana.

Espaço médico
A área da saúde também 

foi contemplada com a inau-
guração do espaço médico 
“+Saúde”. O projeto visa 
atender tanto à comunida-
de, oferecendo serviços de 
saúde mais acessíveis, quan-
to às empresas que procu-
ram locais com alto fluxo de 
pessoas.

Construído no último an-
dar do shopping, possui 

Modelo de negócio atrai 
empreendedores na Zona Leste

Com previsão para inaugurar em julho, nova fábrica 
de energia solar criará 600 empregos em Manaus 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

De 20 a 24/5, ocorrerá a ‘Semana do 
MEI’, uma iniciativa do Sebrae para capa-
citar e orientar microempreendedores 
individuais e incentivar a formalização. 
Além de programações presenciais pro-
movidas pelas unidades do Sebrae nos 
estados, há ainda palestras e oficinas 
online, transmitidas ao vivo nas redes 
sociais da entidade. Para informações e 
inscrições, basta acessar o link (https://
encurtador.com.br/DJNW6). 

Nos dias 22 e 23/5, a partir das 9h, no 
auditório da Federação do Comércio do 
Amapá (Fecomércio-AP), localizado no 
Centro de Macapá, ocorrerá a 2ª Jornada 
de Integração Regional e Interiorização 
do Desenvolvimento do Amapá, uma 
iniciativa gratuita promovida pela Su-
frama. As inscrições estão disponíveis 
pelo endereço eletrônico (https://en-
curtador.com.br/pwEUW). 

Vão até sábado (25/5) as inscrições 
para concorrer ao edital que disponibi-
liza nove vagas destinadas ao curso de 
mestrado e nove vagas para o doutorado 
em Agronomia, na área de concentra-
ção em Produção Vegetal. Ambos os 
cursos são coordenados pelo Programa 
de Pós-Graduação em Agronomia (Po-
sagro). As inscrições podem ser feitas 
por meio do link (https://encurtador.
com.br/mtvT5). 

Estão abertas até segunda-feira (27/5) 
as inscrições para o ‘Tech Fellow’, progra-
ma de bolsas da Fundação Estudar para 
estudantes brasileiros (as) que preten-
dem estudar na área de tecnologia nas 
melhores universidades do Brasil e do 
mundo. Esta edição conta com a parceria 
do Nubank,  e o apoio financeiro do ‘Tech 
Fellow’ cobre até 95% dos custos com o 
curso e outras despesas relacionadas. Se-
gue link para outras informações e inscri-
ções (https://encurtador.com.br/abvyZ). 

Belém é a capital brasileira com maior demora para 
abertura de empresas, aponta pesquisa 

Segundo o Mapa das Empresas, uma ferramenta 
disponibilizada pelo governo federal sobre registro 
de empresas, em 2023 foram abertas mais de 
3 milhões de empresas em todo o Brasil, o que 
representa um aumento de 0,7% em relação ao 
ano anterior. Apesar do número positivo, por outro 
lado, no mesmo ano houve um aumento de 25,7% 
no número de empresas fechadas, se comparado 
com o ano de 2022. 

A pesquisa de 2023 mostra que o tempo médio 
para a abertura de uma empresa no país foi de 1 dia 

e 3 horas, refletindo uma queda de 6,9% em relação 
ao segundo quadrimestre do ano. Na comparação 
entre as capitais, Vitória, no Espírito Santo, foi a mais 
rápida, com apenas 2 horas para abrir uma empresa, 
enquanto Belém, no Pará, teve o desempenho mais 
lento, com uma média de 2 dias e 5 horas.

KFC e mais sete novas operações chegam ao 
Amazonas Shopping em breve 

Nos próximos meses, o Amazonas Shopping 
receberá oito novas operações comerciais, divi-
didas entre lojas, restaurantes, áreas de diversão 
para as crianças e serviços. A principal novidade 

fica por conta da chegada da rede de fast-food 
americana Kentucky Fried Chicken (KFC), famosa 
pelo frango frito. 

A Alameda Gourmet ganhará o reforço do Res-
taurante Porteira Picanharia, e também come-
çarão a funcionar no shopping a Gelato Borelli, a 
Natura, a MayCase e a Loja da Onça, do Amazonas 
Futebol Clube. Para as crianças, o parque Spikilik 
oferecerá diversas opções lúdicas. A Soul Barbearia 
abrirá com vários serviços para o público mascu-
lino. Dá pros pais deixarem as crianças brincando 
enquanto cortam o cabelo e, depois, almoçar todos 
juntos! Comodidade é tudo!

O  Brasil está na 6ª posição 
no ranking mundial de 
produção de energia so-
lar, com um acréscimo de 

duas posições em relação ao ano 
anterior. Em 2023, o país registrou 
uma capacidade operacional de 
mais de 37 gigawatts (GW), confor-
me levantamento realizado pela 
Associação Brasileira de Energia 
Solar Fotovoltaica (Absolar), com 
dados fornecidos pela Agência 
Internacional de Energias Reno-
váveis (Irena). Além disso, o setor 
teve um crescimento significativo 
em termos de arrecadação, atin-
gindo a marca de R$ 5,6 bilhões no 
mesmo período, o que representa 
um aumento de 49% em compa-
ração com o ano anterior.

Seguindo a tendência em alta, 
a Livoltek Power Brasil, fabricante 
de equipamentos de energia solar, 
inaugura no segundo semestre 
sua primeira fábrica no Brasil de 
inversores fotovoltaicos, locali-
zada em Manaus, no Amazonas. 
A unidade fabril produzirá uma 
variedade de produtos, incluindo 
carregadores para veículos elétri-
cos e suas próprias ‘string boxes’, 
que oferecem proteção contra 
sobretensão e sobrecorrente, e 
serão compostas pelo chamado 
DPS (Dispositivo de Proteção con-
tra Surtos Elétricos) e disjuntores 
próprios para aplicação em cor-
rente contínua. A empresa con-
firmou que a data para a inaugu-
ração da planta está programada 
para quarta-feira (24/7) e o aporte 

financeiro ultrapassa os R$ 70 
milhões. 

Com uma área total de 18 mil 
metros quadrados, a planta se 
tornará a pioneira na fabricação de 
inversores fotovoltaicos em larga 
escala no Brasil. Inicialmente, está 
planejada para abrigar oito linhas 
de produção, com espaço dispo-
nível para expandir até 24 linhas, 
possibilitando alcançar uma capa-
cidade fabril de até 1,8GW quando 
estiver em pleno funcionamento.

“A Livoltek foi criada em 2021 
para ser o ramo de energias re-
nováveis do grupo Hexing, glo-
balmente. Desde então, no Bra-
sil, somos uma das 20 marcas 
mais conhecidas de inversores, 
com parcerias com distribuidores 
consolidados no país. Atuamos 
com a fabricação de inversores 
fotovoltaicos on-grid, híbridos e 
off-grid, sistemas de proteção e 
medição inteligente, baterias e 
soluções de carregamento para 
mobilidade elétrica”, explica Ma-
teus Gomes, diretor comercial da 
companhia.

A empresa tem sua base na 
China e possui fábricas de equi-
pamentos de energia solar na 
Indonésia e na África. Além disso, 
ela também mantém operações 
na Europa. Desde 2013, a em-
presa tem parceria com a Eletra 
Energy, uma das principais fabri-
cantes de medidores de energia 
no Brasil. Localizada em Itaitinga, 
no Ceará, na região metropoli-
tana de Fortaleza, a companhia 

emprega mais de 1400 colabo-
radores. Atualmente, é respon-
sável por fornecer mais de 60% 
dos medidores padrão utilizados 
em todas as concessionárias de 
energia do país.

“Nossa empresa já apostou 
uma vez no Brasil, ao fundar a 
Eletra Energy no Ceará. Na época, 
muitos duvidavam da viabilidade 
de fabricar medidores no país 
com custo equivalente ao dos 
importados da China. Hoje, 12 
anos após nossa chegada, con-
seguimos produzir localmente 
com um custo praticamente 
idêntico ao dos fabricantes chi-
neses. Agora, nosso objetivo é 
replicar esse sucesso também 
no mercado de energias reno-
váveis”, afirma Mateus.

A sede em Manaus, em plena 
capacidade, prevê gerar cerca de 

600 empregos diretos. Para o 
início das operações em 2024, há 
previsão de contratar 250 fun-
cionários, com atuação em dois 
turnos. À medida que a produção 
da fábrica crescer, novas posi-
ções e turnos serão adicionados. 
A Livoltek sugere que os interes-
sados acompanhem suas redes 
sociais para ficar por dentro das 
vagas disponíveis à medida que 
forem abertas.

“Os candidatos devem enviar 
seus currículos para o e-mail 
recrutamento@eletraenergy.
com (colocar no assunto o nome 
da vaga aberta e localidade Ma-
naus), ou podem entregar currí-
culos impressos na portaria. Para 
os anúncios das vagas, estamos 
finalizando a aprovação das pri-
meiras contratações previstas 
para julho”, explica Mateus.

Projeto “Pocket Mall” conta com 31 espaços físicos em uma área de 317,82m²

290,94m² com 27 salas 
para uso. Ao redor de uma 
arquitetura que transpira 
modernidade e sofistica-
ção, os pacientes já contam 
com diversos tipos de ser-
viços, entre eles: fisiotera-
pia, fonoterapia, exames de 
sangue, clínico geral, entre 
outras especialidades já dis-
poníveis.

Conforme Júlio Kitzinger, 
coordenador de marketing 
do Shopping Grande Circu-
lar, esses projetos são uma 
solução para os desafios 
enfrentados pelos micro-
empreendedores na busca 
por espaços comerciais em 
shopping centers. Dedica-
mos áreas exclusivas para 
abrigar uma variedade de 
pequenos negócios, desde 
moda e acessórios até ar-
tesanato e serviços espe-
cializados.

“Os aluguéis e as taxas de 
ocupação são mais acessí-
veis, proporcionando uma 
oportunidade para os em-
presários iniciantes e de me-
nor porte estabelecerem-se 
em um ambiente de alto 
tráfego de clientes diário”, 
afirma Júlio.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-
ciou, nesta sexta-fei-
ra (17), que o Terminal 

de Integração 7 (T7), localiza-
do na avenida Torquato Ta-
pajós, esquina com avenida 
do Turismo, bairro Tarumã-
-Açu, será inaugurado no 
próximo dia 30 de junho. O 
novo espaço irá auxiliar na 
integração dos moradores do 
Tarumã e das comunidades 
instaladas no decorrer da 
BR-174 e AM-010.

“Nós temos a previsão de 
inaugurar e entregar o Termi-
nal 7 para a população no dia 
30 de junho, resolvendo assim 
o problema que temos com re-
lação à integração do sistema 
das zonas Oeste e Norte da 
cidade de Manaus e de quem 
chega pela BR-174 e AM-010. 
Esse terminal vai fazer a in-
tegração total do sistema de 
transporte coletivo na nossa 
cidade”, afirma o prefeito.

O novo terminal será com-
posto por duas plataformas, 
sendo uma para articulado e 
convencional e uma apenas 
para veículos convencionais, 
que irão realizar viagens dos 
bairros ao terminal (as cha-
madas linhas alimentadoras) 
e do bairro em direção ao 
centro da cidade (as linhas 
troncais). O terminal irá 

Novo terminal será 
composto por duas 
plataformas e vai 
atender usuários 
de transporte, 
principalmente, das 
zonas Oeste e Norte

ARQUIVO/SEMCOM

Data definida para 
inauguração do T7

POLIOMELITE

Campanha de vacinação começa em 27 de maio
Da redação

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), da Secretaria de 
Estado de Saúde do Amazo-
nas (SES-AM), anuncia, nesta 
sexta-feira (17), a realização 
da Campanha de Vacinação 
contra a Poliomielite, a para-
lisia infantil, que acontecerá 
no período de 27 de maio a 14 
de junho no Amazonas.

O dia “D” de divulgação e 
mobilização nacional está 
agendado para o dia 8 de 
junho. O objetivo principal é 
conter o risco de reintrodu-
ção do poliovírus, mantendo 
o país livre da doença e em-
preendendo esforços para a 
erradicação dessa enfermi-
dade. A operacionalização da 
vacinação será coordenada 
pelas Secretarias Municipais 
de Saúde.

Para a campanha de 2024, 
a população-alvo inclui crian-
ças menores de 5 anos, sendo 
que as crianças menores de 

1 ano serão vacinadas com a 
vacina inativada poliomielite 
(VIP) e as crianças de 1 a 
4 anos receberão a vacina 
oral poliomielite (VOP), desde 
que já tenham completado o 
esquema primário com VIP.

O Amazonas tem mostra-
do um progresso consistente 
na cobertura vacinal contra 
a poliomielite nos últimos 
anos, com taxas variando 
entre 76,24% em 2016 e atin-
gindo 82,83% em 2023. Em 
relação à campanha, a dire-
tora-presidente da FVS-RCP, 
Tatyana Amorim, destacou a 
importância da iniciativa para 
ampliar as coberturas vaci-
nais contra a poliomielite.

“Esta é uma oportunida-
de importante para proteger 
nossas crianças. Temos um 
histórico de coberturas vaci-
nais que precisam ser ainda 
mais fortalecidas. Com a cam-
panha, visamos ampliar essas 
coberturas e aumentar a pro-
teção contra a poliomielite”, 
enfatiza a diretora Tatyana.

A gerente de imunização 

da FVS-RCP, Angela Desirée, 
acrescenta que a mobilização 
das secretarias municipais 
de saúde e das populações 
municipais são estratégicas 
para o desempenho das cam-
panhas. “É preciso enfatizar 
a importância e os benefí-
cios da vacinação por meio 
de educadores, profissionais 
de saúde, da população e da 
sociedade civil, assim como 
influenciar na captação do 
grupo-alvo da ação”, disse.

Poliomelite
A poliomielite é uma doen-

ça contagiosa aguda, causa-
da pelo poliovírus, que pode 
infectar crianças e adultos 
através do contato direto com 
fezes e secreções. Os sinto-
mas incluem febre, mal-es-
tar, dores no corpo, vômitos, 
diarreia e, em casos graves, 
paralisias musculares, prin-
cipalmente, nos membros 
inferiores. Não há cura para 
a poliomielite, tornando a va-
cinação a única forma eficaz 
de prevenção.

 DIVULGAÇÃO

atender usuários de trans-
porte, principalmente, das 
zonas Oeste e Norte.

David Almeida informou 
que 18 novos ônibus com 
ar-condicionado serão im-
plementados nas linhas 
que atendem a região do 
Tarumã-Açu.

Segurança
Questionado sobre as 

ações implantadas pela 
Prefeitura de Manaus nos 
outros terminais da cidade, 
David Almeida destacou o 
serviço realizado pela Guar-
da Municipal no Terminal de 
Integração 3 (T3), localizado 
na Cidade Nova, Zona Norte, 

que reforça a segurança do 
espaço público.

“Sofremos muito com a 
questão do furto de cabos. 
O Terminal 3 agora está todo 
iluminado. Nós colocamos a 
Guarda Municipal armada e 
temos um monitoramento 
de câmeras. Estamos tra-
balhando a reforma desse 
terminal, assim como nós 
entregamos o Terminal 1 e 
o Terminal 2. Depois vamos 
avançar para o Terminal 4 e 
Terminal 5”, concluiu.

Creches
Outro tema destacado 

pelo prefeito David Almeida 
foi a Educação. Ele explicou 

que em apenas três anos 
de gestão, foi duplicado o 
número de vagas em cre-
ches municipais de Manaus, 
saindo de 5.100 para 10.208.

“Em menos de três anos, 
nós criamos 5.108 vagas 
em creches. Nós dobramos 
aquilo que se fez em 16 
anos, nós conseguimos em 
dois, três anos. Construímos 
novas creches, mas o que é 
mais importante é que fize-
mos parcerias com creches 
privadas. A gente compra a 
vaga na creche e o aluno, 
no caso, o filho das famílias 
de Manaus, vai estudar lá. 
Portanto, aquilo que se fez 
em 16 anos, em dois anos 

e meio nós conseguimos”, 
enfatizou Almeida.

Visando levar esse benefí-
cio para as famílias da zona 
rural, o prefeito de Manaus 
anunciou a inauguração da 
primeira creche fora da zona 
metropolitana da capital.

“Nós vamos inaugurar a 
primeira creche na zona ru-
ral de Manaus, em parceria 
com a Fazenda da Espe-
rança. Não existia creche 
na zona rural. Então, com a 
Fazenda da Esperança, com 
a Igreja Católica, nós esta-
mos implementando e va-
mos abrir ali várias creches 
também”, finalizou o chefe 
do Executivo municipal.

Policiais civis 
reforçam 
resgates no RS

APOIO

   Da redação

Seis agentes e o delegado 
Juan Valério, da Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), fo-
ram enviados para auxiliar 
nas operações de resga-
te e policiamento no Rio 
Grande do Sul. A equipe 
especializada da Coorde-
nadoria de Operações e 
Recursos Especiais (Core-
-AM) desembarcou no es-
tado gaúcho, às 18h, desta 
sexta-feira (17).

A ação visa oferecer su-
porte à população gaúcha 
que enfrenta os efeitos das 
fortes chuvas e inundações 
que assolam o estado. O 
envio da equipe foi au-
torizado pelo governador 
Wilson Lima, em resposta à 
situação de emergência. Os 
policiais também atuarão 
no policiamento ostensivo 
em regiões que necessitam 
de reforço na segurança.

O delegado-geral da 
PC-AM, Bruno Fraga, des-
tacou que a equipe da 
Core-AM é composta por 
policiais altamente expe-
rientes em ações em áreas 
de mata e ribeirinhas. No 
Rio Grande do Sul, a equipe 
terá como missão principal 
auxiliar nos trabalhos de 
resgate de pessoas e ani-
mais em áreas alagadas.

“Neste momento difícil 
em que a população do Rio 
Grande do Sul se encontra, 
nós da Polícia Civil do Ama-
zonas manifestamos toda a 
nossa solidariedade e apoio 
ao povo gaúcho. A PC-AM 
coloca-se à disposição para 
colaborar e auxiliar as auto-
ridades locais nos esforços 
de resgate, assistência e 
reconstrução”, afirmou o 
delegado-geral.

Dia “D” de divulgação e mobilização nacional está agendado para o dia 8 de junho

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Prefeito de Manaus, David Almeida, vistoriando 
obras no T7, que vai atender usuário das 
zonas Oeste e Norte da capital amazonense
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De janeiro 
a março de 
2024, foram 
registrados 
210 casos de 
estupro de 
vulnerável no 
Amazonas

Mês da conscientização 

Homem foi preso suspeito de abusar de recém-nascida de cinco dias de vida em Tapauá (distante 448 quilômetros de Manaus)

revela casos graves de 

abuso 
infantil

   Rosana Ramos

Com a campanha 
“Maio Laranja”, o mês 
de maio é destina-
do à conscientização 

sobre o combate ao abu-
so e à exploração sexual 
infantil e, no Amazonas, 
ações policiais revelaram 
casos graves de violência 
sexual. Apesar das campa-
nhas de proteção infantil, as 
notícias de estupros contra 
crianças no estado revelam 
uma estatística triste para a 
sociedade amazonense. De 
janeiro a março de 2024, 
foram registrados 210 casos 
de estupro de vulnerável no 
Amazonas.

No último dia 10, a Polícia 
Civil do Amazonas prendeu 
dois homens, de 21 e 31 anos, 
por transmitirem o Vírus da 
Imunodeficiência Humana 
(HIV) a crianças e adoles-
centes durante abusos se-
xuais, em Manaus. Segundo 
investigações, a dupla tinha 
preferência por meninos e 
fazia abordagens em locais 
públicos e privados, como 
banheiros de shoppings.

Na ocasião, a delegada 
Joyce Coelho, da Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescen-
te (Depca), relatou que as 
investigações em torno 
do caso iniciaram há dois 
anos, quando uma pessoa 
fez denúncia de forma anô-
nima, informando que uma 
assistência técnica em Ma-
naus havia tido acesso a um 
aparelho celular contendo 
mensagens de cunho por-
nográfico infantil.

Conforme a autoridade 
policial, na época, a inves-
tigação não foi concluída, 
tendo em vista que a polícia 
não conseguiu apreender o 
aparelho celular e só teve 
acesso às capturas de tela 
feitas pelo denunciante. No 
entanto, em dezembro de 
2023, foram iniciadas novas 
diligências após ato requisi-
tório do Ministério Público 
do Amazonas (MP-AM) com 
informações recebidas por 
meio da Polícia Federal (PF).

Alguns veículos de notícias 
chegaram a veicular as men-
sagens trocadas pelos dois 
acusados, que não tinham 
nenhum pudor ou ressenti-
mento em relação ao crime.

Estatísticas
As histórias de abuso se-

xual somam às estatísticas 
compartilhadas pela Secre-
taria de Segurança Pública 
do Amazonas. Em 2023, por 
exemplo, foram registrados 
702 casos de estupro de vul-
nerável, onde a maior alta 
ocorreu em dezembro, com 
79 casos.

Em 2022, ocorreram 605 
casos de estupro de vulnerá-
vel, com altas nos meses de 
julho e agosto, com 80 caso 
em ambos. Já em 2021, foram 
registradas 502 ocorrências.

Neste ano, de janeiro a 
março, foram computados 
210 casos, com pico de 88 
ocorrências tanto em janeiro 
quanto março.

Além do combate direto 
por meio das ações policiais, 
também é necessário educar 
as crianças e adolescentes 
sobre o combate ao abuso 
sexual infantil. Por conta dis-
so, a Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc) realiza 
palestras educativas e pre-
ventivas ao abuso sexual na 
infância e adolescência, em 
escolas das redes estadual 
e municipal, tanto na capital, 
quanto no interior do Ama-
zonas.

Para que o trabalho de 
combate seja efetivado, é 
necessário também que 
existam Leis que protejam 
o bem-estar das crianças 
e adolescentes. Uma delas 
é de autoria da Deputada 
Estadual Mayra Dias (Avan-
te), que por meio da Lei n.º 
6.555/2023, estabeleceu 
prioridade nas investigações 
para apuração de crimes de 
abuso e/ou exploração sexu-
al que tenham como vítimas 
crianças e/ou adolescentes 
no Amazonas.

Outra Lei que visa fortale-
cer a proteção para crianças 
é a de n.º 6.722/2024, da 
deputada Alessandra Cam-
pelo (Podemos), tornando 
obrigatória a utilização de 
material publicitário nos ve-
ículos de transporte escolar 
com intuito de combater a 
pedofilia e a prática do abu-
so e exploração sexual de 
criança e adolescente. A Lei 
determina ainda que o ma-
terial publicitário deve utili-
zar uma linguagem simples 
e lúdica, mencionando os 
canais de denúncia.

As campanhas no Amazo-
nas, como a “Faça Bonito”, 
lançada neste mês pelo Go-
verno do Amazonas, refor-
çam o combate ao abuso 
sexual, e principalmente, 
visam ensinar as crianças 
sobre violências sexuais.

Caso revoltante
Outro caso que repercutiu 

nas redes sociais foi abuso 
sexual cometido contra uma 
criança de apenas cinco dias 
de vida. A violência sexual 
ocorreu no município de Ta-
pauá (distante 448 quilôme-
tros de Manaus) e o acusado 
é um homem de 39 anos, 
parceiro da avó da vítima.

De acordo com a delegada 
Kelly Souto, da 64ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) de 
Tapauá, o crime ocorreu na 
noite do dia 9, na casa onde 
o autor morava com a vítima 
e o restante dos familiares.

“A notícia chegou à dele-

gacia por meio da diretora 
do hospital, após o bebê ter 
sido levado até lá pelo pai 
e pela avó materna. Ela es-
tava com as partes íntimas 
sangrando sem parar, então 
de imediato a diretora nos 
procurou para comunicar o 
fato”, disse.

Conforme a delegada, a 
equipe policial se deslocou 
ao hospital, onde a autori-
dade policial conversou com 
dois médicos, sendo que um 
deles o ginecologista obste-
tra que fez o parto da criança.

“Ele garantiu que o bebê 
saiu do hospital completa-
mente saudável e constatou 
que, pelos indícios, que a 
criança tinha sido abusada 
sexualmente. Diante disso, 
o pai da criança e a avó fo-
ram conduzidos à delegacia 
e a equipe policial seguiu em 
diligência para a residência, 
onde o autor foi encontrado”, 
afirmou.

Segundo a delegada, em 
consulta aos antecedentes 
criminais do indivíduo, vimos 
que ele tem passagem por 
estupro tentado contra uma 
vítima que era adolescente 
na época em que o crime 
ocorreu, em 2016. Toda a 
família sabia dessa vida pre-
gressa do indivíduo.

“Conversamos com ele e 
com a esposa, momento em 
que ele confessou a prática. 
O homem disse que teria 
sido um acidente, quando 
ele pegou a criança com a 
mão e achava que tinha ma-

chucado a parte íntima dela 
com o dedo. Foi quando a 
criança começou a chorar e 
ele a devolveu para a mãe”, 
contou.

Durante investigação, a 
versão do homem caiu em 
contradição, pois os médicos 
constataram que havia uma 
laceração de 1º grau em toda 
a parte da vulva no introito 
vaginal, e a parte inferior da 
vagina estava lacerada, que 
são causados apenas com a 
penetração de um pênis pelo 
diâmetro. O hímen da vítima 
não foi rompido.

“O choro da criança foi 
mencionado nos depoimen-
tos de todos os membros da 
família. Após isso, os pais e 
o bebê foram dormir e, ape-
nas no dia seguinte, quando 
foram trocar a fralda dela, vi-
ram que havia sangue saindo 
pela vagina dela. Então foi 
quando eles a levaram para 
o hospital e começamos as 
investigações”, afirmou a 
delegada.

Estupro contra a filha
Já em Itapiranga (distan-

te 226 quilômetros de Ma-
naus), um homem de 40 anos 
foi preso, no último dia 16, 
por estupro de vulnerável 
praticado contra a própria 
filha. O crime ocorreu em 
2022, quando a vítima ti-
nha 13 anos, e ela chegou, 
inclusive, a engravidar em 
decorrência do abuso sexual.

A equipe de investigação 
tomou ciência do caso após 

uma denúncia realizada 
ao Disque 100, dos Disque 
Direitos Humanos, na qual 
informava que o infrator, 
possivelmente, seria o 
pai biológico do próprio 
neto, nascido em agosto 
de 2023.

“Em interrogatório, o 
suspeito negou que fosse 
o genitor da criança, entre-
tanto, quando indagado se 
faria espontaneamente o 
exame de DNA para eli-
minar a probabilidade da 
paternidade, ele recusou, 
duas vezes, a realizar o 
exame”, disse o delegado 
Aldiney Nogueira, titular 
da 38ª Delegacia Interati-
va de Polícia (DIP).

Segundo o delegado, 
diante dos elementos 
colhidos na investigação, 
foi representado ao Poder 
Judiciário pela prisão pre-
ventiva do homem, uma 
vez que a convivência com 
a vítima provavelmente 
estava resultando em no-
vos abusos sexuais, bem 
como atrapalhando as 
investigações, já que tan-
to a adolescente, quanto 
sua mãe, negaram que o 
suspeito teria praticado o 
crime.

“O homem negou que 
teria cometido o crime nas 
vezes em que foi questio-
nando, contudo, no mo-
mento de sua prisão, ele 
admitiu verbalmente ser 
autor do crime contra sua 
própria filha”, completou.

Campanha “Maio Laranja” sensibiliza sociedade para o enfrentamento ao abuso e à exploração sexual de crianças e adolescentes

REPRODUÇÃO
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GEOVANA ALBUQUERQUE

BRENDAN MCDEMID

No Brasil, das 163 milhões de 
pessoas com idade igual ou 
superior a 15 anos, 151,5 mi-
lhões sabem ler e escrever 

ao menos um bilhete simples e 11,4 
milhões não têm essa habilidade 
mínima. Em números proporcio-
nais, o resultado indica taxa de 
alfabetização em 93%, em 2022 e, 
consequentemente, a taxa de anal-
fabetismo foi 7% do contingente 
populacional.

Os dados são do Censo Demo-
gráfico 2022 – Alfabetização: Re-
sultados do universo, divulgado 
nesta sexta-feira (17) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

Segundo o IBGE, observa-se uma 
tendência de aumento da taxa de 
alfabetização das pessoas de 15 
anos ou mais ao longo dos censos. 
Em 1940, menos da metade da 
população era alfabetizada, 44,%. 

O governo do Reino Unido 
divulgou novas regras para a 
área de educação, proibindo 
as escolas de darem aulas 
sobre identidade de gêne-
ro. As diretrizes adotadas 
pelo Ministério da Educação 
também vetam lições sobre 
educação sexual para me-
nores de nove anos.

Ao fazer o anúncio, o pri-
meiro-ministro conserva-
dor Rishi Sunak disse que 
a nova orientação garante 
que as crianças não serão 
“expostas a conteúdos per-
turbadores”.

Segundo o governo, há vá-
rios relatos no país de “ma-
teriais perturbadores sendo 
usados nas aulas de Educa-
ção sobre Relacionamento, 
Sexo e Saúde” nas escolas.

A nova medida vale para 
as escolas da Inglaterra, 
mas não necessariamente 

Em Tempo

Em Tempo

Em seis décadas, percentual de alfabetização 
subiu quase 20 pontos percentuais

Governo anunciou ainda que crianças 
menores de 9 anos não poderão ter aulas de 

educação sexual

RS anuncia R$ 12 bilhões 
para reconstruir estado

Reino Unido proíbe ensino 
sobre identidade de gênero

    Em Tempo   

O governador do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Lei-
te, anunciou na sexta-feira 
(17) a criação do Plano Rio 
Grande, iniciativa estadual 
destinada a reparar os da-
nos causados pelas conse-
quências das fortes chuvas 
que atingiram o estado nas 
últimas semanas.

Segundo Leite, o projeto 
é abrangente e destinado 
“à reestruturação e recons-
trução do estado”, e que 
exigirá a união de amplos 
setores da sociedade, além 
do apoio federal e da coor-
denação de esforços.

“Queremos engajar o se-
tor privado, a sociedade ci-
vil, as prefeituras, o governo 
federal, todos em torno de 
um grande plano de re-
construção do estado”, de-
clarou Leite ao assegurar 
que, no âmbito estadual, 
a iniciativa envolverá a to-
das as secretarias e órgãos 

públicos, que atuarão sob a 
coordenação da nova Se-
cretaria da Reconstrução 
Gaúcha.

“Este é um plano que 
não se limita a uma única 
secretaria. Não teremos di-
visões. A cooperação será 
fundamental, em todos os 
níveis”, acrescentou Leite, 
explicando que a nova se-
cretaria será responsável 
por “gerenciar e revisar 
as soluções e instruir os 
processos das demais se-
cretarias”.

“Não é o caso de termos 
um compartimento, uma 
unidade que, sozinha, res-
ponderá pela reconstrução 
do estado. Vamos ter o ali-
nhamento das ações em 
cada uma das secretarias, 
mas haverá nesta secreta-
ria, um escritório de proje-
tos. E caberá a ela promover 
o alinhamento e a transver-
salidade dos projetos com 
as secretarias finalísticas”, 
detalhou o governador.

DESASTRE AMBIENTAL

EDUCAÇÃO

Moradores limpam rua tomada por lama no RS 

GUSTAVO MANSUR
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Taxa de alfabetização 
chega a 93% da 
população brasileira

Após quatro décadas, em 1980, 
houve aumento de 30,5 pontos 
percentuais na taxa de alfabetiza-
ção, passando para 74,5% e, final-
mente, depois de mais quatro dé-
cadas, o país atingiu um percentual 
93% em 2022, representando um 
aumento de 18,5 pontos percen-
tuais em relação a 1980.

“A comparação dos resultados 
de 2000 com os de 2010 e os 
de 2022 indica que a queda na 
taxa de analfabetismo ocorreu em 
todas as faixas etárias, refletindo, 
principalmente, a expansão educa-
cional, que universalizou o acesso 
ao ensino fundamental no início 
dos anos 1990, e a transição de-
mográfica que substituiu gerações 

mais antigas e menos educadas 
por gerações mais novas e mais 
educadas”, diz o instituto.

De acordo com o IBGE, em 2022, 
o grupo de 15 a 19 anos atingiu a 
menor taxa de analfabetismo (1,5%) 
e o grupo de 65 anos ou mais 
permaneceu com a maior taxa de 
analfabetismo (20,3%).

“A elevada taxa de analfabetismo 
entre os mais velhos é um reflexo da 
dívida educacional brasileira, cuja 
tônica foi o atraso no investimento 
em educação, tanto para escolari-
zação das crianças, quanto para a 
garantia de acesso a programas de 
alfabetização de jovens e adultos 
por uma parcela das pessoas que 
não foram alfabetizadas nas idades 

apropriadas, conforme almejado 
pela Constituição de 1988”, diz o 
órgão.

Em 2022, a taxa de analfabe-
tismo de pessoas de cor ou raça 
branca e amarela com 15 anos ou 
mais era de 4,3% e de 2,5%, res-
pectivamente, enquanto a taxa de 
analfabetismo de pretos, pardos e 
indígenas na mesma faixa etária era 
de 10,1%, 8,8% e 16,1%, respectiva-
mente. Segundo o IBGE, as mulhe-
res tendem a apresentar melhores 
indicadores educacionais do que os 
homens, inclusive melhores taxa 
de alfabetização. Em 2022, o per-
centual de mulheres que sabiam 
ler e escrever era 93,5%, enquanto 
o de homens era 92,5%.

para a Escócia, Irlanda 
do Norte e País de Gales, 
que também compõem o 
Reino Unido. Os gover-
nos desses três territó-
rios têm autonomia em 
algumas áreas, inclusive 
no setor de educação.

“A contestada teoria da 
identidade de gênero não 
será ensinada (nas esco-
las)”, diz a nova regra go-
vernamental.

E complementa: “no en-
sino secundário, os alunos 
aprenderão sobre carac-
terísticas legalmente ‘pro-
tegidas’, como a orienta-
ção sexual e a mudança de 
gênero. Mas a orientação 
atualizada é clara de que 
as escolas não devem en-
sinar sobre o conceito de 
identidade de gênero”.

Caso os estudantes per-
guntem aos professores 
sobre identidade de gê-
nero, a orientação do go-

verno aos mestres é que 
simplesmente digam que 
este é “um assunto con-
testado” e que mudem de 
assunto.

A ministra da Educação, 
Gillian Keegan, disse que 
as orientações do governo 
sobre a educação sexual 
visam impedir a propaga-
ção da “ideologia de gê-
nero” que “ignora o sexo 
biológico” em algumas 
escolas.

“O sexo biológico é a 
base do relacionamento, 
do sexo e da educação 
para a saúde – e não es-
sas opiniões contestadas”, 
disse ela.

Entidades de professo-
res, no entanto, disseram 
à mídia britânica que não 
há evidências de que dis-
cussões sobre identidade 
de gênero sejam um pro-
blema generalizado nas 
escolas do país.

Percentual de 
analfabetismo no 
Nordeste segue 
dobro da média 
do país
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AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 
Nº 001/2024 – CPC/EIRUNEPÉ

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Per-
manente de Contratação – CPC, AVISA para conhecimento dos interes-
sados, que realizará procedimento licitatório, na modalidade CONCOR-
RÊNCIA ELETRÔNICA Nº 001/2024 – CPC/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR 
PREÇO GLOBAL POR LOTE, com abertura da sessão em 28/06/2024, 
às 10:00h (Horário de Brasília), destinada a selecionar a melhor proposta 
para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONSTRU-
ÇÃO DE ESCOLAS INDÍGENAS EM MADEIRA NA ZONA RURAL DO 
MUNICÍPIO DE EIRUNEPÉ.
O Edital e seus anexos estarão à disposição dos interessados, na sala da 
CPC, situada na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo - N. Srª Aparecida, 
no horário das 08h às 13h, de segunda-feira a sexta-feira (dias úteis) e/
ou consultado na íntegra no Portal de Transparência de Eirunepé, PNCP 
e www.licitanet.com.br.
Eirunepé/AM, 17 de maio de 2024.
DIOMAR SILVA MATOS
Presidente da Comissão Permanente de Contratação

CONDOMINIO PARQUE ARIPUANA
CONVOCACAO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA
 URGENTE

Obedecendo ao que consta no Capitulo III, Art 9º. Combinado com 
o Art 8º. da Convenção, fica o Sr (a) Condômino convocado (a) para 
participar da AGE - Assembleia Geral  Extraordinária URGENTE a 
realizar-se no dia 20/05/2024  na Discoteca do próprio empreendi-
mento, iniciando a solenidade as 19hs com a presença de 2/3 dos con-
dôminos do empreendimento, ou em segunda chamada as 19:30hs 
com qualquer numero de presentes, para deliberar sobre o seguinte 
assunto:
- Deliberar acerca do prosseguimento recursal no processo judi-
cial de no. 0703834-20.2012.8.04.0015, com explicações dos ônus 
e bônus atrelados.

Manaus-AM 17 de maio de 2024

Os senhores condôminos poderão se fazer representar por procura-
dores, mediante instrumento procuratório com firma reconhecida;
Os senhores condôminos inadimplentes com as obrigações condomi-
niais não poderão votar e nem participar da assembleia
As deliberações da Assembleia serão obrigatórias a todos os condô-
minos independente da presença

Francisco Fernandes
Sindico
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Além de ser uma 
experiência artística, 
“Cartas de Amor” 
é uma jornada 
terapêutica

DIVULGAÇÃO

Em meio aos corredores es-
téreis e ao ambiente clínico 
de um hospital, onde cada 
dia é uma incógnita, uma 

experiência cultural única que 
visa infundir esperança, amor 
e conexão humana através da 
arte. “Cartas de Amor” promete 
levar música clássica ao Hospital 
28 de Agosto, no próximo dia 28 
de maio às 16h.

Proposto por Felipe Fernan-
des, com produção de José Jo-
nas Jr, Bárbara Soares e Juliana 
Verde, este espetáculo inovador 
que mistura música e literatu-
ra vai criar um refúgio tempo-
rário da dor, do isolamento e 
da incerteza que muitas vezes 
acompanham uma internação 
hospitalar.

“O Hospital é um lugar onde a 
arte não é frequentemente ob-
servada, mas onde acreditamos 
que ela é mais necessária. Atra-
vés de apresentações ao vivo 
do nosso grupo residente de 
2024, a Orquestra de Violinos da 
UEA, os pacientes, suas famílias 
e a equipe médica serão con-
vidados a imergir em melodias 
clássicas, proporcionando um 
fundo musical para a recitação 
de cartas. Estas não são cartas 
quaisquer, mas mensagens po-

Em Tempo

derosas de esperança, amor e 
boas-novas trocadas entre pa-
cientes e seus entes queridos”, 
explica Igor Jouk, professor de 
violino da UEA.

Cada apresentação será cui-
dadosamente curada, selecio-
nando composições musicais 
que complementam o tom e o 
conteúdo das cartas escolhidas. 
A música será executada por 
uma orquestra de violinos local, 
destacando talentos da região e 
reforçando nosso compromisso 
com a comunidade artística de 
Manaus. Paralelamente, 
um artista talentoso 
recitará as cartas, 
dando voz às emo-
ções silenciosas e 
às palavras não 
ditas que per-
meiam os 
c o r a ç õ e s 
e mentes 
daqueles 
dentro dos 
muros do 
hospital.

Além de 
ser uma 
e x p e r i ê n -
cia artística, 
“Cartas de 
Amor” é 
uma jorna-
da terapêu-
tica. Estudos 
mostram que 
a música tem 
o poder de re-
duzir a ansie-
dade, aliviar a 
dor e melhorar 
a qualidade de 

Programação gratuita com 
quadrilhas e comida regional

A 6ª edição do “Arraial da Alegria”, 
tradicional festival junino do Shop-
ping Manaus ViaNorte, começa na 
próxima sexta-feira, dia 31 de maio, 
e segue até 23 de junho, sempre 
de sexta-feira a domingo, das 18h 
às 00h. A programação gratuita 
terá 12 shows, quadrilhas, apre-
sentações culturais, barracas com 
comida regional, espaços instagra-
máveis para fotos, brinquedos para 
diversão em família, entre outras 
atividades.

Na sexta-feira, 31 de maio, a atra-
ção será o grupo “Forró Ideal”. Na 
noite de sábado, 1º de junho, a 
artista Jucynha Kero Kero sobe 
ao palco e fará a gravação de seu 
novo DVD. Já no domingo, 2 de 
junho, o público curte os sons da 
banda “Feras do Forró”. Já no dia 
7 de junho, o cantor Xandinho e o 
grupo “Balanço da Sanfona” serão 
as estrelas da noite. No dia seguinte, 

8 de maio, a agitação é por conta do 
DJ Evandro Jr., enquanto a banda 
“Forró no Sigilo” garante a alegria 
no domingo, dia 9 de junho.

A banda “Forró Festança” será a 
atração do dia 14 de junho e, na noite 
seguinte, dia 15, o festival recebe o 
cantor Guto Lima. No domingo, dia 
16, o palco será comandado pelo 
grupo “Feras do Forró”.

A última semana do evento rece-
berá a cantora Jucynha Kero Kero, 
o grupo “Furacão do Calypso” e a 
banda “Forró Ideal”, nas noites dos 
dias 21, 22 e 23 de junho.“O ‘Arraial 
da Alegria’ já é uma referência de 
muita diversão e shows inesque-
cíveis em Manaus. Pois, além de 
ressaltar as riquezas culturais e 
regionais, garante uma experiência 
inesquecível para amigos e família. 
Não deixe de se divertir conosco”, 
convida Vinícius Teixeira, gerente 
de marketing do shopping.

ARRAIAL DA ALEGRIA

Arraial da Alegria inicia no dia 31 de maio no Vianorte 

Está em pré-venda o livro A lança de Anhangá 

Livro de horror e fantasia na Amazônia 
‘A Lança de Anhangá’ está em pré-venda

Na última semana, entrou em pré-
-venda o livro intitulado ‘A Lança de 
Anhangá’, do professor doutor em 
Ciências Sociais pela UNESP, Ricardo 
Kaate Lima, vencedor do Prêmio Lite-
rário Cidade de Manaus em 2022 na 
categoria nacional com a mesma obra.

Este é o segundo livro de Ricardo, que 
nos brinda com ficção científica, horror 
e fantasia ambientados no coração da 
Amazônia. Mais do que mero cenário, 
porém, a floresta está viva e se torna 
uma personagem central nos contos 
especulativos.

No livro, o autor apresenta contos no 
qual o mundo acaba vezes seguidas. 
No entanto, a vida insiste e entidades 
milenares despertam de sonos pro-
fundos para combater a violência à 
qual seus territórios são submetidos. 
A sociedade amazônica, a rica cultura 
perpassada pelas disputas político-re-
ligiosas em confronto com a resistência 
dos povos originários é o fio que une 
as sete histórias da coletânea.

O autor afirmou que escrever ‘A Lan-
ça de Anhangá’ foi mais um passo em 
seu projeto literário de escrever ficção 
especulativa e fantasia tomando como 
base a cultura e a história da Amazônia. 
“Meu mundo literário é a Amazônia. A 
mitologia que pretendo expandir e de-
senvolver está na Amazônia. Escrevo 
sobre o que conheço, sobretudo. Não 
faria sentido escrever sobre a Europa 
medieval ou cidades como Nova York, 
Páris ou Londres. A América Latina e a 
Amazônia são uma floresta de símbo-
los e histórias quase inesgotável para a 
literatura e a arte em geral”, ressaltou.

Ricardo ainda explicou que “resolveu 
aproveitar o rico legado da história e 
da cultura amazônica para falar dos 

DIVULGAÇÃO
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medos, fobias, monstros e toda 
sorte de desgraças que podem 
acontecer conosco. Algumas já 
estão acontecendo”. “Os mitos 
amazônicos são tão assustadores 
quanto as histórias de Stephen 
King ou os Deuses Exteriores de 
H.P. Lovecraft. Isso porque a his-
tória regional, como a de toda 
América Latina, é baseada em 
traumas, violência e dominação. 
Os mitos, relatos, folclore, cosmo-
logia e causos, tudo espelha ou é 
um reflexo da história sangrenta 
na periferia do capitalismo oci-
dental”, disse Ricardo.

Para o autor as “elites dirigentes 
tratam a região de forma muito 
similar como as elites metropo-
litanas tratavam o Brasil a época 
da colônia: como um sertão bár-
baro que deveria ser explorado 
a qualquer custo a despeito das 
consequências humanas e am-

bientais. Não existe terreno mais 
fértil para a ficção especulativa do 
que esse contexto”.

De acordo com Luiz Brás, ficcio-
nista, autor da rapsódia ‘Distrito 
Federal’, que escreveu a orelha 
do livro, sobre a principal histó-
ria da coletânea, diz: “Anhangá 
é a entidade vingadora, a for-
ça da natureza que se levanta 
contra a opressão e o autorita-
rismo dos colonizadores. Se no 
final da leitura deste livro você 
notar que uma lança atravessou 
teu peito, surgindo de repente, 
de lugar nenhum, muito cuida-
do, querida leitora, querido leitor. 
Isso é sinal de que você, por al-
gum motivo obscuro, não está 
do lado certo da História. Mas 
não se preocupe. As ficções de 
Ricardo Kaate Lima convencerão 
você a mudar de lado rapidinho”,  
finaliza o escritor.

Projeto leva música clássica 
mos uma apresentação especial 
gratuita em uma escola pública de 
Manaus, a Escola Estadual Sólon 
de Lucena, dia 22 de Maio às 19h. 

Este evento, aberto a todos, in-
centivará especialmente a parti-
cipação de estudantes, profes-
sores e funcionários da escola, 
permitindo-lhes experimentar a 
música e as mensagens podero-
sas compartilhadas através de 
nosso projeto. 

Transmissões ao Vivo e Grava-
ções: Conscientes da necessida-
de de conectar com aqueles que 
estão fora de Manaus ou que 
não podem participar pessoal-
mente, nos comprometemos a 
transmitir as performances ao 
vivo pela internet. Isso permitirá 
que o projeto “Cartas de Amor” 
toque corações não apenas lo-
calmente, mas também em co-
munidades mais amplas. 

Acessibilidade 
A acessibilidade é uma prio-

ridade para nós, e nos esforça-
remos para garantir que todas 
as nossas apresentações sejam 
inclusivas. Isso inclui providen-
ciar intérpretes de Libras para a 
comunidade surda e assegurar 
que os locais das apresentações 
sejam acessíveis para pessoas 
com mobilidade reduzida, per-
mitindo que todos desfrutem 
do que “Cartas de Amor” tem a 
oferecer.

Este projeto foi contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo Manaus 
2023 (Concultura), e também re-
cebe apoio do Projeto de Exten-
são Musica Itinerante da Univer-
sidade do Estado do Amazonas.

em estreita colaboração com 
a administração do hospital 
para garantir a segurança e o 
cumprimento dos protocolos de 
saúde. As apresentações serão 
programadas de acordo com a 
conveniência do hospital, mi-
nimizando a perturbação das 
operações diárias. “Além disso, 
planejamos transmitir as per-
formances ao vivo, permitindo 
que aqueles fora do hospital se 
juntem a nós nesta celebração 
da vida, do amor e da resiliência 
humana”, diz Felipe fernandes, 
Spalla da Orquestra de Violinos 
da UEA. “Cartas de Amor” não é 
apenas um projeto cultural; é 
um lembrete de que a beleza, 
a arte e a conexão humana são 
necessárias, especialmente nos 
lugares onde a vida e a saúde 
pendem na balança. “É uma ode 
à vida, um tributo à força do es-
pírito humano e uma celebração 
do amor que sustenta tudo”, 
conclui Felipe Fernandes.

Contrapartida social
Reconhecendo a importância 

da responsabilidade social e do 
impacto comunitário, propomos 
uma série de iniciativas como 
contrapartida para o nosso 
projeto “Cartas de Amor”. Estas 
iniciativas são projetadas para 
ampliar o alcance do projeto, 
promover a inclusão e garan-
tir que os benefícios do projeto 
se estendam além dos muros 
do Hospital. Apresentações Co-
munitárias Gratuitas: Compro-
metidos em levar a beleza e a 
consolação da arte para fora do 
ambiente hospitalar, realizare-

Projeto “Cartas de Amor” leva 
música clássica à pacientes 

do Hospital 28 de Agosto

a pacientes do Hospital 28 de Agosto

vida dos pacientes. Da mesma 
forma, ouvir palavras pessoais 
de encorajamento ou afirma-
ção pode fortalecer o espírito 
humano, essencial para a recu-
peração e o bem-estar.

Este projeto também é sobre 
comunidade. “Ao abrir as apre-
sentações para cartas escritas 
por e para os pacientes, criamos 
um espaço onde experiências 
compartilhadas são celebradas, 
onde a empatia é a linguagem 
comum, e onde cada história 
pessoal se torna uma nota na 
sinfonia coletiva do humanis-
mo”, enfatiza Juliana Verde da 
equipe de acessibilidade.

A logística será gerenciada 
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Brasil foi 
eleito sede da 
competição em 
Congresso da Fifa, 
na Tailândia

  Em Tempo

A Arena da Amazô-
nia será um dos 
dez estádios que 
receberão a Copa 

do Mundo de Futebol Fe-
minino de 2027. O anúncio 
aconteceu no Congresso 
da Federação Internacio-
nal de Futebol (FIFA) em 
Bangkok, na Tailândia, na 
madrugada desta sexta-
-feira (17). A candidatura 
brasileira superou a pro-
posta europeia formada 
por Holanda, Alemanha 
e Bélgica.

Entre as dez cidades-
-sede, a capital amazo-
nense deve receber jo-
gos da primeira fase, a 
exemplo de 2014, quando 
recebeu quatro partidas 
da Copa do Mundo Mas-

Manaus cidade-sede da 
Copa do Mundo Feminina

Último jogo da Seleção Brasileira Feminina em Manaus foi no Torneio Internacional de Futebol, em 2021

DIVULGAÇÃO/SEDEL

culina. Em 2016, durante 
as Olimpíadas do Rio de 
Janeiro, a Arena da Ama-
zônia também recebeu do 
futebol feminino. O maior 
palco esportivo da Região 
Norte também recebeu 
partidas das Eliminató-
rias da Copa do Mundo 
de Futebol Masculino, em 
2017 e 2021. 

“Nós fomos visitados, 
no ano passado, por re-
presentantes da CBF 
(Confederação Brasileira 
de Futebol). Manaus é 
uma cidade estrutura-
da, pronta para grandes 
eventos. Já sediou a Copa 
do Mundo, já sediou a 
Olimpíada e está prepa-
rada. Vamos realizar as 
adequações necessárias 
para esse grande evento 
mundial”, destacou o pre-
feito de Manaus, David 
Almeida.

A votação aconteceu 
no Queen Sirikit National 
Convetion Center, onde 211 
representantes dos mem-
bros da FIFA definiram o 
país anfitrião do torneio. 
A escolha pela sede bra-
sileira é um marco para 

o continente, pois será a 
primeira vez que a Copa do 
Mundo Feminina será dis-
putada na América do Sul.

O projeto do Brasil ti-
nha como slogan “Uma 
Escolha Natural”, defen-

dendo pilares como di-
reito das mulheres, sus-
tentabilidade econômica, 
social e ambiental, além 
de fazer referências aos 
povos originários e às 
riquezas naturais. Como 

contrapartida, o lega-
do do Mundial Feminino 
será o fortalecimento da 
modalidade, capacitação 
de profissionais e o in-
centivo do esporte para 
as mulheres.

Histórico
A Arena da Amazô-

nia sediou quatro jo-
gos da fase de grupos 
da Copa do Mundo de 
2014: Inglaterra e Itá-
lia, Camarões e Croá-
cia, Estados Unidos e 
Portugal, Honduras e 
Suíça. O estádio tam-
bém foi uma das sedes 
dos Jogos Olímpicos Rio 
2016, para as partidas de 
futebol feminino. Além 
de seu uso para gran-
des eventos, o estádio 
é vital para o desen-
volvimento do futebol 
no Amazonas, propor-
cionando uma infraes-
trutura de nível mundial 
para os times locais e  
suas torcidas.

Estádios-sede
Arena Castelão (CE)
Arena da Amazônia (AM)
Arena Pernambuco (PE)
Arena Fonte Nova (BA)
Arena Pantanal (MT)
Beira-Rio (RS)
Mané Garrincha (DF)
Maracanã (RJ)
Mineirão (MG)
Neo Química Arena (SP)
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  Da redação

Gabigol não vestirá 
mais a camisa 10 
do Flamengo. Nesta 
sexta-feira (17), em 

nota oficial, o Rubro-Negro 
informou que, após reunião 
do jogador com o vice-pre-
sidente de futebol, Marcos 
Braz, e demais dirigentes do 
departamento, o atacante 
foi multado e não usará 
mais o número de Zico após 
ser flagrado vestindo uma 
camisa do Corinthians.

“O Clube de Regatas do 
Flamengo informa que, 
após reunião com o vice-
-presidente de futebol, 
Marcos Braz, e demais di-
retores do departamento, 
o atleta Gabriel Barbosa 
foi multado e comunica-
do pelo dirigente de que 
não usará mais a camisa 10 
rubro-negra nas competi-
ções possíveis de alteração 
da numeração”, diz a nota 
oficial.

Na noite de quinta-feira 
(16), a assessoria afirmou 
que a foto de Gabigol com 

Gabigol é multado 
e perde camisa 10

BRUNA MENDES

Gabigol começou a vestir a camisa 10 do Flamengo em 2023, após a aposentadoria de Diego na virada do ano

Cássio se despede do Timão
e fica próximo do Cruzeiro

CORINTHIANS

Da redação

Cássio não é mais go-
leiro do Corinthians. O 
clube anunciou a saí-
da do jogador na tarde 
desta sexta-feira (17). 
Doze anos após a es-
treia diante do XV de 
Piracibaba, pelo Campe-
onato Paulista de 2012, 
o atleta deixa o Timão 
com nove títulos con-
quistados, marca que o 
credencia como o go-
leiro mais vitorioso da 
história do Timão.

Aos 36 anos, Cássio 
marcou época no Corin-
thians, sendo o goleiro 
dos títulos da Liberta-
dores e do Mundial em 
2012. Ele fez 712 jogos 
pelo time do Parque São 
Jorge.

“Fala, torcedor corin-
tiano. Estou aqui depois 

de 12 anos e cinco meses 
para me despedir de vo-
cês. Falar que meu ciclo 
neste momento está se 
encerrando. Vim aqui 
agradecer a vocês, por 
tudo o que eu vivi aqui, 
pelos momentos que eu 
vivi aqui com essa ca-
misa e nessa instituição 
que eu respeito muito”, 
disse Cássio, em vídeo 
publicado pelo Corin-
thians nas redes sociais.

A rescisão de contrato 
vem depois de o goleiro 
ser alvo de críticas de 
torcedores e colocado 
no banco de reservas 
pelo técnico António 
Oliveira. A última parti-
da dele como titular no 
gol do Timão foi contra o 
Argentinos Juniors, pela 
Copa Sul-Americana, em 
23 de abril. O Corinthians 
foi derrotado por 1 a 0.

MARCELO ZAMBRANA

Cássio já se despediu do elenco e de funcionários do clube

Jogador foi 
flagrado com 
camisa do 
Corinthians

a camisa do Corinthians 
não era verdadeira.

Histórico
No início de 2024, o Co-

rinthians tentou a con-
tratação de Gabigol, mas 
a negociação com o Fla-
mengo não avançou. Um 
dos obstáculos foi a blin-
dagem rubro-negra, que 
não tinha interesse em se 
desfazer do atleta.

Depois disso, o próprio 

Gabigol entrou em im-
passe com a diretoria do 
Flamengo. Isso porque as 
partes chegaram a avan-
çar por um acordo de re-
novação contratual, mas 
recuaram. No momento, as 
tratativas estão paradas.

O vínculo do camisa 10 vale até 
dezembro deste ano e, a partir 
de junho, ele pode assinar pré-
-contrato e se transferir de for-
ma gratuita para outra equipe  
em 2025.

O presidente do Co-
rinthians, Augusto Melo, 
brincou sobre a foto do 
atacante Gabriel, do Fla-
mengo, com a camisa dois 
da nova coleção de unifor-
mes do Timão.

“Tenho nada a ver 
com isso, não (risos). 
Tinha uma conversa 
lá no começo do ano, 
mas depois nada mais”, 
brincou o presidente  
do Timão.
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Jogador 
do Monte 
Roraima-RR 
percorreu mais de 
5 mil quilômetros 
para vestir a camisa 
do Tamanduá

  Em Tempo

Longe de casa, mais 
precisamente do 
município de Uru-
guaiana (distante 

565 quilômetros de Porto 
Alegre), o meia-atacante 
Lucas Martins defende as 
cores do Monte Roraima-
-RR, no Campeonato Ro-
raimense, na outra extre-
midade do Brasil. O jogador 
do Tamanduá, agora, divide 
as atenções entre o foco 
no futebol e a preocupação 
com amigos e parentes que 
sofrem com as enchentes 
no Rio Grande do Sul.

De família pequena, o jo-
gador é filho de um repre-
sentante comercial, Luiz 
Carlos Martins, e de uma 
enfermeira, Cleo Martins, 
plantonista que luta para 
atender pacientes no hos-
pital de Uruguaiana. Lu-
cas Martins ainda tem uma 
irmã, a advogada Alice Mar-
tins. O sonho de vingar no 
futebol custam a saudade 
da família e a coragem de 
desbravar um novo cenário 
na região Norte.

Lucas Martins foi ti-
tular com Rodrigo Cha-
gas e tem sido titular na 
era Aderbal Lana. Ele é 
o orgulho farroupilha no  
futebol macuxi.

“É uma satisfação estar 
podendo ser aproveitado 
pelo Monte Roraima-RR. 

Jogador dribla saudade 
e pede ajuda ao RS

Apenas segui procurando 
fazer meu trabalho bem 
feito. Com um novo co-
mando vem uma nova fi-
losofia de trabalho e uma 
outra forma de trabalhar 
também. Cabe a nós, atle-
tas, nos adaptar, procurar 
fazer o melhor sempre”, 
disse o meia-atacante  
Lucas Martins.

Aos 21 anos de idade, 
Lucas Martins foi revelado 
pelo Figueirense-SC, pas-
sou pelo Tupi-RS e está no 
seu terceiro desafio como 
jogador de futebol profis-
sional.

Enchentes
O meia Lucas Martins, re-

presentando o Rio Grande 

do Sul, pediu em nome do 
seu povo, que sigam aju-
dando as vítimas das en-
chentes, que assolam o seu 
Estado. 

“A gente segue traba-
lhando aqui, mas quem pu-
der colaborar com o nosso 
povo, estamos de braços 
abertos neste momento de 
superação do nosso Esta-

do”, disse Lucas Martins.
Uruguaiana, cidade na-

tal de Lucas, é uma cidade 
fronteiriça, com dupla di-
visa fluvial, entre os países 
Argentina e Uruguai, com 
população de 126.866 habi-
tantes, conforme números 
do IBGE (2020).

Pelo Tamanduá, o meia 
Lucas Martins foi o úni-

co jogador que atuou 
em todos os oito jo-
gos oficiais do Auriver-
de Macuxi, somou 550 
minutos em campo, na  
temporada 2024.

As pretensões no cam-
peonato, dentro dos bas-
tidores do Tamanduá, são 
de figurar no topo. Para 
Lucas Martins a meta por 
aqui não é diferente.

“Obviamente nós acre-
ditamos que podemos 
vencer o campeonato, até 
pelo que já mostramos. 
Não vencemos o primeiro 
turno, mas vínhamos numa 
boa crescente ao meu ver, 
perdendo jogos no detalhe 
por erros nossos e total-
mente evitáveis. Então se 
acredita muito, sim, no po-
tencial do time. Um passo 
de cada vez, vamos buscar 
o objetivo final que é o títu-
lo”, disse o meia-atacante 
Lucas Martins.

Números
O número de mortes em 

decorrência das enchen-
tes no Rio Grande do Sul 
chegou a 154, conforme 
boletim divulgado pela 
Defesa Civil estadual des-
ta sexta-feira (17). São 94 
pessoas desaparecidas e 
806 feridas. A contagem, 
agora, totaliza 461 muni-
cípios afetados.

Em todo o Estado, e cerca 
de 540 mil estão desaloja-
das. São 76.884 moradores 
do estado em abrigos. A 
tragédia já afetou 446 dos 
497 municípios gaúchos.

DIVULGAÇÃO

Pelo Tamanduá, o meia Lucas Martins foi o único jogador que atuou em todos os oito jogos oficiais da temporada de 2024


